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ATACAN MEGAINCENDIO EN 
RECICLADORA DE SALTILLO
FACTOR
SALTILLO, COAH.- El Gobier-
no Municipal de Saltillo informa 
que 110 elementos de Pro-
tección Civil del Gobierno del 
Estado; de Protección Civil y 
Bomberos de Saltillo, así como 
de los municipios de Ramos 

Arizpe y Arteaga, en coordina-
ción con brigadistas forestales 
de la Secretaría del Medio Am-
biente de Coahuila, CONAFOR 
y de la dirección de Medio Am-
biente y Desarrollo Sustentable 
de Saltillo, además de bombe-
ros  de la empresa General Mo-
tors, continúan las labores de 

combate del incendio suscita-
do en una recicladora ubicada 
al norponiente de la ciudad.

A estas tareas se suman las 
labores de vigilancia por parte 
de elementos de la Secretaría 
de la Defensa Nacional y de la 
Marina Armada de México.

Francisco Saracho Navarro, 

Secretario del Ayuntamiento 
de Saltillo, indicó que hasta 
el momento no se tiene repor-
te de personas lesionadas y 
que no existen zonas habita-
cionales cercanas al lugar de 
los hechos ni infraestructura 
industrial que se encuentre en 
riesgo. PÁG. A4

JORNADA 14 DEL CLAUSURA 2025
FACTOR
CIUDAD DE MÉXICO.- La 
emoción del torneo Clausu-
ra 2025 de la Liga MX con-
tinúa en su Jornada 14, que 
marca el arranque del mes 
de abril. Esta semana se 
avecinan fechas clave para 
los equipos que luchan por 
mantenerse en la pelea por 
un lugar en la Liguilla o que 
aún buscan asegurar su 
puesto en la zona de Play In.

El próximo fin de semana 

promete partidos de gran 
relevancia para los 18 equi-
pos, quienes en la recta final 
del torneo buscarán sumar 
puntos cruciales para me-
jorar su posición y obtener 
una clasificación directa a la 
Liguilla.

Aquí te dejamos el calen-
dario de partidos para esta 
semana, con todos los de-
talles para que no te pierdas 
ningún duelo de los equipos 
más importantes de la Liga 
MX.

BeRThA López / FACTOR
SABINAS, COAH.- Un total 
de 70 registros de fierros de 
herrar, y señales de sangre a 
ejidatarios de Sabinas, fueron 
entregados la mañana de este 
jueves, en una breve reunión 
con el alcalde José Feliciano 

“Chano” Díaz, quien en su in-
tervención refrendó el compro-
miso de su administración de 
seguir impulsando y apoyando 
a la gente del campo.

La entrega de los registros, 
que forman parte de un padrón 
de 500 beneficiarios, se llevó a 
cabo contando con la presen-
cia del director de desarrollo 
rural, Jacinto Rodríguez Ra-
mos, quien destacó el apoyo 
que ha recibido del alcalde, 
para que el trámite sea más 
ágil y sin costo para el ejida-
tario.

Luis CARmOnA / FACTOR
NUEVA ROSITA, COAH.- Cuatro 
menores a bordo de motocicle-
tas casaron daños a una vivien-
da ubicada en calle Cuauhté-
moc de la colonia Hidalgo.

Los menores arrojaron pie-
dras al domicilio con el número 
14 propiedad de Yesica Treviño 
quien asustada llamó a la poli-
cía después de escuchar un 
fuerte estruendo que destrozó 
los cristales de las ventanas.

Los efectivos demoraron 
poco y lograron interceptar a 
los motociclistas quienes toda-
vía permanecieron en la zona 
en busca de otro domicilio 
para causar destrozos.

Los cuatro menores fueron 
puestos a disposición de la 
agencia del Ministerio Público 
de menores para su corres-
pondiente sanción por daños 
a propiedad privada en la co-
lonia Hidalgo de Nueva Rosi-
ta.PÁG. B1 PÁG. B1

PÁG. C1

PÁG. B1

RECIBEN EJIDATARIOS DE SABINAS 
REGISTROS DE FIERROS DE HERRAR CAEN MENORES QUE

VANDALIZABAN EN LA HIDALGO
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INCERTIDUMBRE ECONÓMICA ANTE REAJUSTE 
LABORAL Y APLICACIÓN DE ARANCELES

LAURA JIMÉNEZ GUTIÉRREZ IMPULSA LA
REGULARIZACIÓN DE LA PROPIEDAD EN MÚZQUIZ

CRisTinA FLORes / FACTOR
SABINAS, COAH.- Ante la pre-
ocupación generada por el 
reajuste de personal en Trinity 

Rail, el presidente de la Cáma-
ra Nacional de Comercio (CA-
NACO) en Sabinas, Guillermo 
Lazarín Soto, señaló que se 
mantiene atento a la situación 

y dándole seguimiento debido 
al impacto que tiene en las fa-
milias afectadas. “Incluso un 
solo padre o madre de familia 
que pierde su empleo repre-
senta la falta de sustento para 
su hogar, es un ingreso que 
se deja de percibir por lo que 
este es un tema muy serio que 
requiere atención inmediata”, 
expresó el entrevistado.

En este sentido, Lazarín 
Soto informó que CANACO 
ha solicitado a sus socios co-
merciales, así como a otros 
establecimientos, que repor-
ten las vacantes laborales dis-
ponibles que ellos tienen para 
poder canalizar a los trabaja-
dores recientemente desem-
pleados.

BeRThA López / FACTOR
PALAÚ, COAH.- La alcaldesa 

de Múzquiz, Laura Jiménez 
Gutiérrez, da respuesta a la 
ciudadanía para facilitar trá-

mites de escrituración a tra-
vés del módulo de la Tenen-
cia de la Tierra del municipio, 
gracias a la coordinación y 
trabajo continuo que mantiene 
el ayuntamiento que preside, 
con Mejora y el gobernador 
del Estado, Manolo Jiménez 
Salinas.

De esta manera, la maña-
na de este jueves, habitantes 
de Palaú, pudieron hacer trá-
mites de escrituración de su 
patrimonio familiar o, en su 
defecto, recibieron asesoría 
gratuita para poder iniciar un 
trámite de escritura o cambio 
de propietario, con el apoyo 
del personal de la Certturc y 
el equipo Mejora.

LOS TRES ÓRDENES DE GOBIERNO
TRABAJAMOS POR COAHUILA: MANOLO

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- Al 
acompañar a la presi-
denta Claudia Shein-

baum Pardo en la presenta-
ción de una serie de acciones 
y proyectos del Plan México, 
el gobernador Manolo Jimé-
nez Salinas reiteró que el tra-
bajo en equipo entre los tres 
órdenes de gobierno siempre 
da los mejores resultados.

“Por ello estuvimos en la 
presentación del Plan México 
por parte de nuestra presi-
denta, que junto con los pla-
nes de desarrollo municipal 
de nuestras 38 alcaldesas y 
alcaldes y nuestro Plan Esta-
tal de Desarrollo, vamos a ha-
cer y estamos haciendo mu-
chos proyectos, programas y 
obras para bien de nuestra 
gente.”

Destacó como ejemplo el 
bulevar Nazario, la Carretera a 
Derramadero, la construcción 
del tren de Saltillo a Laredo, la 
construcción del nuevo hos-
pital de especialidades en la 
región sureste;

En La Laguna, el Agua Salu-
dable, el deprimido de Abas-

tos e Independencia; y en la 
Centro-Desierto, la carretera 
de Saltillo a Monclova y el li-
bramiento de Castaños a Fron-
tera; mientras que en la región 
de los Cinco Manantiales y la 

Carbonífera, la remodelación 
de la autopista Premier; y al 
norte, el bulevar Jesús María, 
la ruta fiscal y el Puente 2, así 
como los programas de Salud 
Popular, las becas escolares, 

“entre muchas otras cosas 
para bien de nuestra gente, 
así que vamos con todo por el 
bien de Coahuila y por el bien 
de México”, señaló.

Claudia Sheinbaum señaló 

que, gracias a las buenas re-
laciones que se han estable-
cido con el Gobierno de los 
Estados Unidos, siguen las 
negociaciones y se espera 
que lleguen a buen puerto.

“Creemos que con el diá-
logo que hemos establecido 
con el Gobierno de Estados 
Unidos estamos en condicio-
nes de tener un mejor acuer-
do”, expresó. PÁG. A4
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Con el Plan México, 
los proyectos de 

las 38 alcaldesas y 
alcaldes, y el Plan 

Estatal de Desarrollo 
estamos haciendo 

grandes cosas por el 
Estado de Coahuila



La elección de un juez 
en Wisconsin, EU, 
este pasado martes 

ilustra los límites del di-
nero en las elecciones. El 
hombre más rico del mun-
do y virtual copresidente 
del país más poderoso del 
mundo, Elon Musk, se fijó 
el propósito de ganar una 
elección menor, pero con 
relevancia en el mapa po-
lítico local. El partido que 
ganara esa elección de un 
juez local definiría el equi-
librio en el poder judicial 
estatal, con implicaciones 
importantes para la agen-
da judicial y en un tema 
crucial electoralmente: 
impedir el llamado gerry-
mandering, que se refiere 
a la práctica de redefinir 
los distritos electorales 
para ganar ventaja, dis-
persando territorialmente 
a los electores opositores.

Musk hizo de todo. In-
virtió cuanto dinero pudo 
en la campaña; se hizo 
presente, a través de su 
red social tuvo un prota-
gonismo inédito para un 
financiador; recurrió a 
la compra de voluntades 
con rifas y estímulos al 
registro de electores y al 
voto en las zonas afines 
a su candidato. En pocas 
palabras, la elección se 
volvió un referéndum ha-
cia Musk/Trump, con una 
inversión sin precedente. 
El gasto electoral para esa 
elección fue 30 % mayor 
al de la elección general en 
el Reino Unido. El intento 
de comprar a los electores 
fue obsceno.

Aleccionador el resul-
tado contrario a Musk. 
La candidata ganadora, 
con 55 %, la magistrada 
Susan Crawford, publicó 
en la red social del po-
tentado: “Esta noche, los 
habitantes de Wisconsin 

se pusieron de pie y di-
jeron en voz alta que la 
justicia no tiene precio: 
nuestros tribunales no 
están en venta”, aseguró 
la candidata a minutos 
de concluida la elección. 
Wisconsin es de los llama-
dos estados bisagra, en el 
que prevaleció Trump. El 
resultado es emblemático 
de los nuevos términos del 
ambiente social por las 
políticas presidenciales. 
Nada semejante a México.

Trump y su movimien-
to, con el apoyo de podero-
sas personalidades como 
Musk, tienen la deter-
minación de cambiar al 
mundo y a la democracia 
norteamericana. El pre-
sidente ha amagado con 
reelegirse, situación que 
requeriría un cambio a la 
Constitución; algo imposi-
ble. También ha insistido 
en imponer a los estados 
restricciones para el re-
gistro de electores, situa-
ción todavía no resuelta. 
De cualquier manera, la 
situación anticipa una 
elección menor, donde la 
resaca de la elección pre-
sidencial no favorece la 
visión de Trump. Pronto, 
de continuar el rechazo al 
presidente, habrá fisuras 
en el Partido Republica-
no y en la coalición que lo 
sostiene, sobre todo si se 
perfila una recesión por 
los efectos de su política 
económica y los aranceles 
generalizados anunciados 
ayer 2 de abril.

La democracia genera 
los anticuerpos para resis-
tir la embestida autorita-
ria. Y no solo son los mer-
cados —que, finalmente, 
operan bajo una lógica 
fundamentalmente econó-
mica—, sino el conjunto 
del sistema y, más valiosa 
aún, la postura mayorita-

ria de la sociedad, que por 
el momento desaprueba 
a Trump. La libertad de 
expresión y la oposición 
demócrata juegan un pa-
pel crucial. Envidia de la 
buena.

Por la elección popular 
de juzgadores, México está 
viviendo el proceso más 
pernicioso en tres planos: 
el político, el económico y 
el del Estado de derecho. 
Políticamente, se acaba 
con el equilibrio de pode-
res de la Unión. Después 
de 30 años, la Corte regre-
sa a su condición de some-
timiento y queda sujeta a 
la consigna de quien go-
bierne. La independencia 
judicial, indispensable 
para la justicia, deja de 
existir. Los candidatos, en 
su abrumadora mayoría, 
no responden a la calidad 
que requiere la función, 
además del manoseo polí-
tico por parte del gobierno 
y su partido. Los cargos 
los decidirá quien pueda 
movilizar votantes, es de-
cir, Morena. Un escánda-
lo y una tragedia para el 
país.

Una de las razones más 
poderosas para la certeza 
jurídica es la imparciali-
dad de los tribunales. Eso 
se acabó, y afecta, desde 
luego, a todos los ciuda-
danos y a los negocios, al 
ver condiciones de incerti-
dumbre jurídica. Algunos 
dicen que se acabará con 
la inversión. No es tal: in-
vertirán los que puedan 
tener seguridad a partir 
de su relación privilegia-
da con el poder, con las 
distorsiones económicas y 
la corrupción implícitas.

Con el nuevo poder ju-
dicial no habrá manera 
de asegurar la constitu-
cionalidad de los actos de 
autoridad ni de las deci-
siones del Congreso, de 
implicaciones esenciales 
en el régimen democrático 
y republicano. Trump ha 
tenido que encarar las de-
terminaciones de los jue-
ces por decisiones ilegales 
o inconstitucionales. Aquí 
no sucede, y con la elec-
ción de ministros, magis-
trados y jueces sometidos 
al gobierno por el origen 
de su encargo, se plantea 
el peor de los escenarios 
posibles en toda la histo-
ria del país.

Donde hay gusto, no hay dis-
gusto, por eso fui a hacer pun-
ta de fila porque a la primera 

que debía tocar el padre Eladio para 
ponerle la ceniza, debía ser yo. Sus 
dedos gruesos, blancos, de uñas re-
cortadas, eran el divino enlace para 
sentir la esencia de Dios en mi alma. 
No había nadie como él para llevar-
me en ese viaje en espiral a donde 
debía llegar. Siempre había sido así, 
yo, la primera, la unigénita, como 
me decía cuando entré velos y tules 
celestitos me echaba al suelo, suave 
y delicadamente para hacerme sen-
tir divina. 

-Te ves tan virginal, Maru- me ex-
presaba rodeándome la cara con el 
lienzo azul cielo- Cuando tu madre 
te trajo a mí para ser bautizada, 
eras tan chiquitita, por Dios, tan 
pequeñita, pero igualmente hermo-
sa. Al final recuerdo haberte enco-
mendado a San Juditas para que a 
lo largo de tu vida no tuvieras tro-
piezos difíciles de sortear.

 Mis gateos, el andar agarran-
do las paredes en mis intentos por 
mantenerme en pie y mis primeras 
caídas, fueron dentro de aquel enor-
me edificio de piedra en Saltillo. Tía 
Pina y mamá se la pasaban organi-
zando eventos de día de Pascua, le-
vantamiento del Niño Dios y claro, 
la celebración de cada una de las 
santas y santos que se sacaban a dar 
de paseo por las calles.

Cuando descubrí a mamá besán-
dose con aquél hombre que era como 
mi padre, no me pareció mal. Al 
principio se horrorizaron de que yo, 
a mis nueve años los hubiera visto, 
pero luego, ya sintiéndose más en 
confianza, lo hacían en todos lados. 
Entonces todo cambió. Mamá ya 
no era la misma conmigo y de un 
día para otro empezó a fumar. Co-
mencé a mirarla consumir cajetilla 
tras cajetilla y tornar su aliento en 
una pestilente caverna de horrores. 
Después de una rara pelea, tía Pina 
desapareció y jamás volví a saber 
de ella. Un día, después de misa de 
siete, mamá me llevó a la sacristía 
pidiéndome encarecidamente que 
tomara su lugar en el ciclo de lo que 
ella llamaba el linaje sagrado. Sin 
entender nada sentí cerrar la puerta 
tras de mí y ver al padre Eladio lla-
marme con aquella voz dulzona que 
me embelesaba.

-Acércate, linda…
- ¿Qué hace usted sin su traje, pa-

dre? ¿Se bañará?
-De eso precisamente quiero ha-

blarte, pequeña. Casi cumples los 
diez años y debes saber que ya es 
tiempo que empieces a saber lo que 
es andar por los caminos del Señor. 
Por mucho tiempo tu madre lo hizo 
y lo hizo muy bien, pero ahora es tu 
turno.

Ser mi turno implicó muchas co-
sas. Saberme elegida como sucesora 
de una mujer hermosa como mamá 
era mucho para mí. Salía de la es-
cuela, caminaba ese largo camino 
hasta el templo y al llegar, mamá me 
tenía la comida en el salón comuni-
tario. Mientras yo comía, ella fuma-
ba y lloraba. La única vez que me 
atreví a preguntarle las razones de 
tanto tabaco y tristeza, me miró fría 
y sin responderme nada. Apenas ter-
minaba de comer y se iba. Lo que se-
guía era lo que más amaba: Atender 
al Divino. Pasar la esponja por el 
cuerpo blanco y lampiño del Siervo 
de Dios era una bendición que nadie 
tenía. Lavaba a conciencia ponien-
do y quitando el jabón mientras re-
zaba los Ave María necesarios y sus 
correspondientes Padres Nuestros. 
Vestirlo era bonito. Debía ser cui-
dadosa de poner su báculo divino, 
como él lo llamaba en una posición 
que no se lastimara. Le gustaba me 
sonriera cuando se movía solito y 
sin razón aparente.

A los cuatro meses mamá preparó 
mi maleta, me vistió con prisa y nos 
fuimos a la estación de tren. Estaba 
inquieta. Fumaba incomodando a 
quienes nos rodeaban y yo, sin sa-
ber qué pasaba, me senté a leer un 
pequeño Kempis que el padre Eladio 
me había dado. 

Cuando vimos el tren a lo lejos, 
mamá dio un suspiro, pero yo di 
un retozo cuando vi al padre Eladio 
llegar de prisa, decirle algo al oído 

a mamá e irse como había llegado. 
También él tren se fue y nos queda-
mos ahí, abrazadas una a la otra, 
ella llorando y yo deseando ir a don-
de El padre.

-Lázaro murió, Maruquita, y es-
tuvo sepulto en una tumba por al-
gunos días. Jesús vino y lo volvió a 
la vida. Dios es un Dios de milagros 
y todo lo que nos rodea representa 
su obra y su gloria… mira lo que 
tengo aquí, sí, esto que enjabonaste, 
secaste y está así, como muerto. Él 
entrará ahí, en una tumba oscura y 
solitaria que eres tú, mi niña. En-
tonces volverá a la vida y…

Y así fue muchas veces, tantas 
que al llegar a los once fue él quien 
recibió ese primer baño de luna lle-
na en su cuerpo.

El día que le pregunté el por qué 
Almita Cabriales había tardado tan-
to tiempo en confesión, me dijo que 
Lázaro necesitaba una nueva resu-
rrección. Sabía lo que aquello sig-
nificaba y sin perder oportunidad, 
Almita amaneció golpeada y con 
la boca bien cerrada para no decir 
nada. Ese hombre no era Dios, tam-
poco de Dios. Entonces entendí las 
lágrimas de mamá y su intento por 
llevarme lejos un día antes de que 
el padre Eladio me pidiera dejar en-
trar a Jesús para ver resucitado ese 
Lázaro que por muchos días había 
lavado con jabón y aceite de oliva.

Adolorida de cuerpo y alma, sa-
biendo que aquello no podría ser 
algo bueno, quise refugiarme en mi 
única esperanza, pero esa esperanza 
estaba ahí, aguardando mi llegada 
para azotar mis mejillas, tirarme al 
suelo, decirme rencorosa que le ha-
bía quitado lo suyo y que abogaría 
para que fuera condenada a que-
marme en el infierno. Lo que ella no 
sabía era que mi infierno ya estaba 
ahí, consumiéndome, recordando 

a ese hombre de los mil tentáculos 
aprisionándome, dejándome bendi-
ciones a su paso y diciendo una y 
otra vez que era más suave que los 
mantos más sagrados de cualquier 
virgen. Tres días con todo y sus no-
ches me tuvo mamá atada y tirada 
al suelo. Víctima de las drogas me 
quemaba la espalda desnuda con el 
cigarrillo. De perjura y pecadora no 
me bajaba y sacaba a colación que 
entre yo y tía Pina habíamos hecho 
todo para que ese hombre se olvida-
ra de ella. Ahí entendí que la bestia 
había tomado también a tía Lupina.

Al cuarto día, luego de mil ma-
niobras por liberarme, golpeé a 
mamá en la cabeza, me vestí como 
una vestal y me fui al templo. Ano-
checía y la misa había terminado 
hacía rato. El agua en la regadera 
se escuchaba y así, desprendiéndo-
me de mi ropa entré al agua. Asus-
tado de inicio, el padre quedó tieso. 
Acariciándolo lo hice entrar en 
confianza y cuando lo supe mío, se-
guimos en la cama hasta terminar 
agotados. Entonces hice lo que tenía 
qué hacer al verlo profundamente 
dormido. Saqué de mi bolsa una 
enorme trampa de ratón y al poner 
su regordete Lázaro al centro, solté 
la palanca haciendo que de un solo 
golpe aquel trozo de cuero saltara 
acompañado de un chorro de san-
gre. El padre gritó tapándose la he-
rida con la sábana. Gritaba tapán-
dose la boca y su propio dolor con 
las manos. Su Lázaro, que ahora 
era la cabeza de Juan El Bautista, 
decapitado, estaba ahí, dócil, tierno 
y sin ser peligro para nadie. Miré 
entonces a San Juditas y le hice una 
reverencia. De niña siempre quise 
saber qué significaba esa flama en 
su cabeza, pero tuvieron qué pasar 
algunos años y algunas causas im-
posibles que el santito no pudo ayu-
darme a remediar, para entenderlo. 

El padre Eladio se tragó el dolor. 
Nunca me denunció y claro, esta 
Semana Santa estaré ahí, sintiendo 
sus dedos gruesos de uñas recorta-
das untando esa asquerosa ceniza 
que no sirve para nada viniendo de 
un ser asqueroso; pero me gusta ver-
lo y que me mire, que recuerde que 
fui yo quien lo volvió poco hombre al 
castrarlo y condenarlo a la miseria.
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EL VOTO NO SE COMPRA (EN EU)

Asi es la presiden-
ta está en un di-
lema, así como 

Poncio Pilatos.
O sigo mi intuición 

como mujer y como mu-
jer preparada, o soy la 
marioneta del pasado.

Lo estamos viendo, 
ella tiene el poder más 
no todo el poder, pues 
con un Congreso servil 
a lo del pasado, ella tan 
pronto va hacia una 
dirección, los lacayos 
del anterior van con el 
chisme y el dueño de los 
alambres mueve a las 
marionetas.

Así lo vimos en la ac-
tuación con Cuauhté-
moc Blanco, ella quería 
que le quitaran el fue-
ro, pues tenía todas las 
pruebas de sus agresio-
nes, y Galilea era una 
de ellas.

Más las que desfilaron 

pidiendo justicia femi-
nista, se convirtieron 
en defensoras del abu-
sador.

Aunque el cantara 
“no soy un abusador”.

El tema del destete y 
las tribus, le está pe-
sando, el propio AMLO 
decía que el poder co-
rrompe y el poder ab-
soluto corrompe aún 
más...

Los “líderes» de las 
dos Cámaras, la tienen 
copada y ejercen mu-
cha presión, por otro 
lado, la alineación de 
los poderes a un solo po-
der, está dando al traste 
con todo.

Total, doña Claudia 
tiene este año para 
pensar cómo resolverá 
la eleccion del siguiente 
año.
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1829.
Vicente Guerrero toma po- 
sesión como Presidente de 
la República.

1911.

timo informe presidencial. 
Da cuenta de la renova- 
ción en el gabinete y de las 
reformas políticas, medi- 
das que tuvo que tomar 
ante el desafío de la revo- 
lución maderista.

1867. 
Aniversario de la Toma de 
Puebla por las tropas repu- 

combatían contra el Imperio 
de Maximiliano. La Bandera 
Nacional deberá izarse a toda 
asta.

1914.
Las fuerzas de la División del 
Norte, al mando de Francisco 
Villa, triunfan en Torreón, ciu- 
dad defendida por tropas 
huertistas, luego de dos se- 
manas de intensos combates.

1893.
Muere Eligio Ancona del 
Castillo en la Ciudad de Mé- 
xico, político liberal, perio- 
dista, historiador, literato y 
dramaturgo.

1921.
Nace Jesús Reyes Heroles 
en Tuxpan, Veracruz, polí- 
tico e historiador, promo- 
tor de la reforma política 
con la que los partidos de 
oposición al PRI pudieron 
llegar al Congreso median- 
te los diputados de repre- 
sentación proporcional.

1861.
El Presidente Benito Juárez 
reduce a cuatro las secreta- 
rías de Estado: Relaciones 
Exteriores y Gobernación, Jus- 
ticia, Fomento e Instrucción 
Pública, Hacienda y Crédito 
Público, y Guerra y Marina.

1915. 
El general Álvaro Obregón, al 
frente del ejército de opera- 
ciones constitucionalista, ocu- 
pa Celaya, Guanajuato, para 
enfrentar a Francisco Villa, co- 
mandante de las fuerzas 
convencionistas.

1915.
Nace Mathias Goeritz, escul- 
tor, arquitecto, pintor y dise- 
ñador de arte abstracto. 

1956.
Se inaugura en la Ciudad Uni- 
versitaria la Biblioteca Cen- 
tral de la Universidad Nacio- 
nal Autónoma de México.

1997. 
Muere Heberto Castillo, in- 
geniero y dirigente social, 
también fue fundador del 
Partido Mexicano de los 
Trabajadores, del Partido 
Mexicano Socialista y del 
Partido de la Revolución 
democrática. 

1813.
José María Morelos inicia el 
ataque a Acapulco.

1902. 
Juan Sarabia, Camilo Arriaga 
y Librado Rivera, liberales 
opositores al régimen de Por- 

.

 

1858.
En Colima, el Presidente Be- 
nito Juárez designa a Santos 
Degollado general en jefe de 
las fuerzas de Occidente y 
Norte, durante la Guerra de 
Reforma.

1997.
Se inaugura el Primer Con- 
greso Internacional de la Len- 
gua Española, en Zacatecas.

Día Mundial de la Salud.

1904.
Muere  Enrique Rébsamen en 
Jalapa, Veracruz, pedagogo 

la educación nacional.

1914.
Nace María Félix en Álamos, 

guras de la época de oro del 
cine mexicano.
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1779.
Muere el virrey Antonio Ma- 
ría de Bucareli y Ursúa en la 
Ciudad de México. 

1861. 
Ignacio Zaragoza es nom- 
brado ministro de Guerra y 
Marina.

1862.
En Orizaba, Veracruz se rom- 
pe la Alianza Tripartita, que 
exigía el pago de la deuda que 
México había contraído con 
Inglaterra, Francia y España. 

1789. 
Nace Leona Vicario en la 
Ciudad de México. Apoyó la 
causa insurgente y fue es- 
posa del abogado Andrés  
Quintana Roo.

1864.
Maximiliano de Habsburgo 
acepta la corona de México, 
que le ofrecen los conserva -

con Francia los Tratados de 
Miramar entre Napoleón III 
y Maximiliano.

1919
Aniversario de la muerte de 
Emiliano Zapata en la ha- 
cienda de Chinameca, More- 
los. La Bandera Nacional de- 
berá izarse a media asta.

1857. 
Se promulga la Ley sobre 
derechos y obvenciones pa- 
rroquiales , conocida como 
Ley Iglesias.

1861. 
Muere Francisco González 
Bocanegra en la Ciudad de 
México, poeta, crítico tea- 
tral y autor de la letra del 
Himno Nacional mexicano.

1812.
Se publica el periódico insur- 
gente El Ilustrador Nacional , 
editado por el doctor José 
María Cos.
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1867. 

el sitio de la Ciudad de Mé- 
xico, dominada por fuerzas 
imperialistas. 

1813. 
José María Morelos, al mando 
de las fuerzas insurgentes, 
toma el puerto de Acapulco.

1954.
Muere Francisco J. Múgica, 
destacado diputado del Con- 
greso Constituyente de 
1916-1917, fue un cercano 
colaborador del presidente 
Lázaro Cárdenas y tuvo un 
importante papel en la de- 
cisión de expropiar a las com- 
pañías petroleras extranje- 
ras en 1938.

1875. 
Se funda en la Ciudad de 
México la Academia Mexica- 
na de la Lengua. 

1877.
Nace Enrique Flores Magón 
en Teotitlán del Camino, Oa- 
xaca, periodista liberal quien 
junto con su hermano, Ricar 
do, editó el periódico Regene- 
ración  y formó parte del Par- 
tido Liberal mexicano.

1823.
Se expide el decreto que de- 

cional, conforme al usado 
por los defensores de la In- 
dependencia de México.

1817.
Desembarca en Soto la Ma- 
rina, hoy Tamaulipas, Fran- 
cisco Xavier Mina, liberal 
español que luchó por la 
Independencia de México y 
fue fusilado en Guanajuato, 
en 1817.

1861.
El gobierno del Presidente 
Juárez expide la Ley de 
Instrucción Pública en los 
establecimientos que depen- 
den del Gobierno General .

1910.
Se realiza la Convención 
Nacional Independiente de 
los Partidos Aliados Nacional 
Antirreeleccionista y Nacio- 
nalista Democrático. Desig- 
nan a Francisco I.  Madero 
como candidato a la Presi- 
dencia de la República. 
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1838.
Comienza la guerra de inter- 
vención de Francia contra 
México, conocida como la 
“Guerra de los Pasteles”. 

1869.
Se crea el estado de More- 
los, el cual se integró con los 
distritos de Cuernavaca, 
Cuautla, Jonacatepec, Tete- 
cala y Yautepec.

1910.
Muere Ignacio Mariscal, abo- 
gado oaxaqueño que formó 
parte del Congreso Constitu- 
yente que redactó la Cons- 
titución de 1857, fue minis- 
tro de Estado y embajador. 

1695. 
Muere Sor Juana Inés de la 
Cruz, escritora novohispa -
na, gran exponente del Si- 
glo de Oro de la literatura 
en español.

1968.
Muere Heriberto Jara, revo- 
lucionario que fue el primer 
secretario de Marina.

1833.
Nace la Sociedad Mexicana 
de Geografía y Estadística, 

en América.

1965.
Muere el ingeniero Guillermo 
González Camarena, inven- 
tor de la televisión a color.

1916.

Nación y Programa de Refor- 
mas Político Sociales de la 
revolución aprobado por la 
Soberana Convención Revo- 
lucionaria.

1993.
Muere Blas Galindo, desta- 
cado compositor, director de 
orquesta y maestro, fue 
director del Conservatorio 
Nacional de Música. 

1998.
Muere Octavio Paz, escritor 
mexicano que fue condeco- 
rado con el Premio Nobel de 
Literatura.

1912. 
En la ciudad de Oaxaca, 
fallece el gobernador 
constitucional del estado, 
Benito Juárez Maza. La 
Legislatura local nombra 
gobernador interino a 
Alberto Montiel.

1943. 
El presidente estadouniden -
se, Franklin D. Roosevelt, 
hace una visita exprés a la 
ciudad de Monterrey. El 
presidente mexicano Manuel 
Ávila Camacho corresponde 
al gesto y lo acompaña a la 
población de Corpus Christi, 
Texas.

1993. 
Fallece en la Ciudad de 
México el actor cómico Mario 

1889.
Muere Sebastián Lerdo de 
Tejada, abogado y político 
liberal, fue presidente de la 
República entre 1872 y 
1876.

1901.
En Mochitlán, Guerrero, inicia 
movimiento armado contra 
la reelección del gobernador 
estatal. Legitimado mediante 
el Plan del Zapote, es un 
antecedente del descontento 
político y social de la 
Revolución mexicana.

1914.
Aniversario de la gesta 
heroica de la Defensa del 
puerto de Veracruz. La ban- 
dera nacional deberá izarse 
a media asta.

1519. 
Hernán Cortés funda la Villa 
Rica de la Vera Cruz, primer 
asentamiento europeo en 
México.

1854.
Muere el general Nicolás Bra- 
vo, héroe de la Independecia 
nacional. 

Día Internacional de la 
Madre Tierra.

1897.
Se crea la Escuela Naval Mi- 
litar, plantel educativo Mi- 

ciales al Mando de Unidades 
Operativas de la Armada de 
México.

1920.
Se promulga el Plan de Agua 
Prieta, con el que inició un 
movimiento armado contra 
el gobierno del Presidente 
Venustiano Carranza.

1897.
Nace Manuel Ávila Cama- 
cho, militar y político po- 
blano que fue presidente 
de México de 1940 a 1946.

1948.
Muere Manuel M. Ponce, 
destacado compositor za- 
catecano, maestro y direc- 
tor del Conservatorio Na- 
cional de Música y direc- 
tor de la Orquesta Sinfóni- 
ca de México.

1853.
El general Antonio Santa 
Anna decreta la Ley Lares 
contra la prensa opositora.

1863.
Nace Belisario Domínguez, 
médico y político chiapaneco, 
quien como diputado alzó la 
voz contra el gobierno ilegí- 
timo de Victoriano Huerta. 

1930. 
Muere Emilio Rabasa, aboga- 
do, profesor, periodista, po- 
lítico y escritor chiapaneco, 
autor de La bola, La gran 
ciencia  y Moneda falsa .

1824. 
Se erige el estado de San 
Luis Potosí.

1917.
Venustiano Carranza es de- 
clarado Presidente consti- 
tucional de la República, por 
el Congreso de la Unión.

1919.
Aparece el primer número del 
diario El Heraldo de México .

1998. 
Muere Guillermo Haro, desta- 
cado astrónomo mexicano 
que descubrió un cometa y 
varias estrellas; en 1963 
recibió el Premio Nacional de 
Ciencias. 

1843. 
Muere Miguel Ramos Arizpe, 
sacerdote y político liberal, 
quien abogó por la Indepen- 
dencia como diputado en las 
Cortes de Cádiz y por la 
adopción de la República Fe- 
deral en el Congreso de 
1823.

Día Mundial de la Seguridad 
y la Salud en el Trabajo.

24 de diciembre

29 30

1863.
Se erige el estado de 
Campeche.

1933. 
Se reforma el Artículo 83 
de la Constitución para 
prohibir la reelección del 
Presidente. 

1967.
Se crea la Comisión Me- 
xicana de Cooperación con 
la UNESCO (CONALMEX), 
presidida por la Secretaría 
de Educación Pública.

1812.
Ignacio López Rayón elabora 
el primer proyecto de Cons- 
titución titulado Elementos 
Constitucionales, que consta 
de 38 puntos. 

1912. 
Emiliano Zapata hace la pri- 
mera restitución de tierras, 
aguas y montes a campe- 
sinos de Ixcamilpa, Puebla.

Día del Niño. 30 de abril
día del niño

7 de abril
Día Mundial de la salud

22 de abril
día internacional de la madre tierra
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BUDAPEST, Hungría.- Hun-
gría comenzará el proceso para 
retirarse de la Corte Penal In-
ternacional, anunció el jueves 
un funcionario, justo cuan-
do el primer ministro israelí 
Benjamin Netanyahu llegó a 
la capital del país con un tra-
to de alfombra roja a pesar de 
una orden de arresto del único 
tribunal global permanente del 
mundo por crímenes de guerra 
y genocidio. El primer ministro 
Viktor Orbán dio la bienvenida 
al líder israelí con honores mi-
litares completos en el Distrito 
del Castillo de Budapest. Los 
dos aliados cercanos se pararon 
lado a lado mientras una banda 
militar tocaba y una elaborada 
procesión de soldados a caballo 
y portando espadas y rifles con 
bayoneta desfilaba.

Mientras se desarrollaba la 
ceremonia, el jefe de gabine-
te de Orbán, Gergely Gulyás, 
emitió un breve comunicado 
diciendo que “el gobierno ini-
ciará el procedimiento de reti-
rada” para salir del tribunal, lo 
que podría tardar un año o más 
en completarse. La visita de 
Netanyahu a Hungría, que está 
programada para durar hasta el 

domingo, fue solo su segundo 
viaje al extranjero desde que la 
CPI emitió la orden en su con-
tra en noviembre.

La CPI, con sede en La Haya, 
Holanda, declaró al emitir su 
orden que había razones para 
creer que Netanyahu y el exmi-
nistro de Defensa israelí Yoav 
Gallant habían cometido crí-
menes de lesa humanidad en 

relación con la guerra en Gaza. 
La guerra comenzó cuando mi-
litantes liderados por Hamás 
atacaron el sur de Israel el 7 de 
octubre de 2023, matando a al-
rededor de 1.200 personas, en 
su mayoría civiles, y tomando 
251 rehenes, la mayoría de los 
cuales han sido liberados desde 
entonces en acuerdos de alto al 
fuego y otros tratos. Israel res-
cató a ocho rehenes vivos y ha 
recuperado docenas de cuerpos.

La ofensiva de Israel ha ma-
tado a más de 50.000 pales-
tinos, según el Ministerio de 
Salud de Gaza, que no espe-
cifica si los muertos son civi-
les o combatientes. Israel dice 
que ha matado a alrededor de 
20.000 militantes, sin propor-
cionar evidencia. La respues-
ta militar israelí se reanudó el 
mes pasado, rompiendo un alto 
el fuego.

FACTOR

BUENOS AIRES.- Los ne-
gocios financieros argentinos 
mostraban una fuerte sangría 
el jueves por el anuncio de un 
incremento en los aranceles 
a las importaciones impues-
tas por Estados Unidos y que 
pregonan una guerra comer-
cial global con consecuencias 
inimaginables. El referencial 

riesgo país del banco JP.Mor-
gan trepaba 52 unidades a 
869 puntos básicos a las 1505 
GMT, lo que impactaba de lle-
no en ventas predeterminadas 
en acciones y bonos por un na-
tural incremento de la aversión 
inversora.

Este índice retornaba a lo 
más alto desde inicio de no-
viembre, luego de rebotar en 
un piso en la zona de los 560 

puntos en enero pasado. A su 
vez, el índice bursátil S&P 
Merval de Buenos Aires se 
derrumbaba un 2,9%, en línea 
a la adversidad de los ADRs 
argentinos en Nueva York que 
perdían hasta un 7%, frente a 
una deuda soberana con caída 
del 1% en la franja extrabursá-
til, con predominio de desarme 

entre las emisiones ‘Globales’.
“El anuncio estadounidense 

implica aranceles más altos que 
lo esperado para varios países, 
y la reacción del mercado fue 
altamente negativa, en especial 
para la renta variable”, sinte-
tizó Juan Franco, economista 
jefe de Grupo SBS. Argentina 
quedó afectada con un 10% en 

el listado de los nuevos arance-
les, lo que implicará una menor 
exportación al país norteame-
ricano y una reducción en la 
actividad interna, mientras se 
esperan novedades concretas 
en torno a negociaciones por un 
nuevo préstamo con el Fondo 
Monetario Internacional (FMI).

El presidente Donald Trump 

anunció el miércoles que im-
pondría un arancel básico a 
todas las importaciones a Esta-
dos Unidos y gravámenes más 
altos a algunos de los mayores 
socios comerciales del país, en 
una medida que intensifica una 
grave disputa comercial que 
inició a su regreso a la Casa 
Blanca.

FACTOR

SINALOA.- En un ope-
rativo coordinado, ele-
mentos del Ejército 

Mexicano, en conjunto con la 
Guardia Nacional, la Secre-
taría de Marina, la Fiscalía 
General de la República, la 
Fiscalía General del Estado 
y la Secretaría de Seguridad 
Pública, aseguraron y desman-
telaron 15 laboratorios clan-

destinos en los municipios de 
Culiacán y Cosalá el pasado 2 
de abril.

Durante los operativos de 
reconocimiento terrestre, el 
personal militar localizó ins-
talaciones utilizadas para la 
fabricación de drogas sintéti-
cas, en las que se encontraron 
sustancias químicas, bidones, 
tambos y tinas empleados en la 
producción ilegal.

En el municipio de Culiacán, 

los laboratorios fueron detecta-
dos en los poblados de Limón 
de Tellaeche, El Llano de la 
Palma, Los Arrayanes, Arroyo 
Grande, San Rafael, Guasi-
mal, Los Cedros y Los Vasitos. 
Mientras tanto, en Cosalá, se 
ubicaron en La Bacata, Mez-
caltitán, Rincón de la Lagunita, 
Los Brasiles, Los Membrillos y 
El Veinticuatro.

Todos los laboratorios clan-
destinos fueron asegurados y 

desmantelados por las autori-
dades correspondientes, como 
parte de las acciones para com-
batir la producción de drogas 
sintéticas.

El Gobierno Federal y el Go-
bierno del Estado reafirmaron 
su compromiso con la seguri-
dad y exhortaron a la población 
a reportar actividades ilícitas a 
través del 911 para emergen-
cias o el 089 para denuncias 
anónimas.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- En 
el marco del relanzamiento del 
“Plan México, fortaleciendo 
la economía y el bienestar”, 
que busca fortalecer la eco-
nomía nacional y promover el 
bienestar de los ciudadanos, la 
presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, recibió un 
fuerte respaldo por parte de 
una amplia representación po-
lítica y empresarial. Durante el 
evento, que reunió a empresa-
rios, empresarias, gobernado-
ras, gobernadores, senadores, 
senadoras, diputados y diputa-
das, se mostró un ambiente de 
unidad y apoyo hacia la manda-
taria. Los asistentes no dudaron 
en expresarse con entusiasmo, 
coreando al unísono: “¡Mucha 
Presidenta!”, en una muestra 
de respaldo a su liderazgo y las 
políticas que impulsa.

En el evento del “Plan Méxi-
co”, Sheinbaum manifestó que 
nuestro país tendrá mayor in-
versión y producción, además 
de que hará todo lo que esté 
en sus manos “para estar a la 
altura del pueblo de México”. 
En un discurso de 29 minutos y 
en donde fue la única oradora, 
afirmó que se disminuirá la po-
breza y la desigualdad.  Con el 
Plan México se tendrá un país 
con más inversión y produc-
ción, asegura Sheinbaum

“El Plan México es el cami-
no que estoy segura nos llevará 
a un México  con más empleo, 
bien remunerado con menor 
pobreza y desigualdad, con ma-
yor inversión y producción con 

más innovación, menor conte-
nido de carbono, que respete 
al medio ambiente y aumente 
nuestra autosuficiencia y sobe-
ranía. “A todas las mexicanas 
y mexicanos tengan la certeza, 
como lo hemos hecho hasta 
ahora, que haré todo lo que esté 
en mi mente, mi corazón y mis 
manos para estar a la altura del 
pueblo de México. Tenemos 
valores en nuestro país, ho-
nestidad, autoridad moral y la 
convicción de que como Méxi-
co no hay dos y juntos y jun-
tos haremos el mejor México 
posible, tenemos lo principal 
mucho pueblo”, expresó.

La titular del Ejecutivo Fe-
deral confío en que los gober-
nadores y gobernadoras “con-
tribuirán de manera decidida a 
llevar a cabo este plan”. Cerró 
su Intervención con un “¡Viva 
México!, ¡viva México! y ¡viva 
México!”, en tanto que los 
asistentes exclamaron: “¡Mu-
cha presidenta!”. Después se 
entonó el Himno Nacional. 
Aunque se convocó a todos los 
gobernadores, se contó con la 
presencia de representantes de 
los estados de Aguascalientes, 
Baja California Sur, Durango, 
Guanajuato, Nuevo León, Oa-
xaca, Sonora y Veracruz.

En breve entrevista, Mauricio 
Kuri, gobernador de Querétaro, 
dijo que le de tranquilidad que 
la presidenta Sheinbaum ha 
sabido manejar la forma de la 
negociación, “lo que no me da 
certidumbre es el presidente de 
Estados Unidos”. Con informa-
ción de Noemí Gutiérrez, Veró-
nica Reynold y Raúl Mendoza.

Ejército asegura 15 laboratorios 
clandestinos en Culiacán y Cosalá

Empresarios y políticos gritan: “¡Mucha 
Presidenta!” a Claudia Sheinbaum en el 

relanzamiento del Plan México

Hungría recibe a Netanyahu y anuncia que se 
retira del principal tribunal de crímenes de guerra

Mercados de Argentina se derrumban afectados por aranceles impuestos desde EEUU



Con el Plan México, los pro-
yectos de las 38 alcaldesas 
y alcaldes, y el Plan Estatal 
de Desarrollo estamos ha-
ciendo grandes cosas por el 
Estado de Coahuila

FACTOR

CIUDAD DE MÉXI-
CO.- Al acompañar a 
la presidenta Claudia 

Sheinbaum Pardo en la presen-
tación de una serie de acciones 
y proyectos del Plan México, 
el gobernador Manolo Jiménez 
Salinas reiteró que el trabajo en 
equipo entre los tres órdenes de 
gobierno siempre da los mejo-
res resultados.

“Por ello estuvimos en la 
presentación del Plan México 
por parte de nuestra presiden-
ta, que junto con los planes de 
desarrollo municipal de nues-
tras 38 alcaldesas y alcaldes y 
nuestro Plan Estatal de Desa-
rrollo, vamos a hacer y estamos 
haciendo muchos proyectos, 
programas y obras para bien de 
nuestra gente.”

Destacó como ejemplo el 

bulevar Nazario, la Carretera a 
Derramadero, la construcción 
del tren de Saltillo a Laredo, la 
construcción del nuevo hospi-
tal de especialidades en la re-
gión sureste;

En La Laguna, el Agua Salu-
dable, el deprimido de Abastos 
e Independencia; y en la Cen-

tro-Desierto, la carretera de 
Saltillo a Monclova y el libra-
miento de Castaños a Frontera; 
mientras que en la región de los 
Cinco Manantiales y la Carbo-
nífera, la remodelación de la 
autopista Premier; y al norte, 
el bulevar Jesús María, la ruta 
fiscal y el Puente 2, así como 

los programas de Salud Popu-
lar, las becas escolares, “entre 
muchas otras cosas para bien 
de nuestra gente, así que vamos 
con todo por el bien de Coahui-
la y por el bien de México”, 
señaló.

Claudia Sheinbaum señaló 
que, gracias a las buenas rela-

ciones que se han establecido 
con el Gobierno de los Estados 
Unidos, siguen las negociacio-
nes y se espera que lleguen a 
buen puerto.

“Creemos que con el diálo-
go que hemos establecido con 
el Gobierno de Estados Unidos 
estamos en condiciones de te-

ner un mejor acuerdo”, expre-
só.

Manolo Jiménez reiteró su 
voluntad política de trabajo 
coordinado con la presidenta 
Claudia Sheinbaum, al mencio-
nar que si le va bien a México, 
le va bien a Coahuila.

Agregó que la relación que 
tiene Coahuila con el Gobierno 
de Estados Unidos, especial-
mente con Texas, ayuda a esta 
colaboración internacional.

Además, recalcó que, a la 
par, desde Coahuila se está 
haciendo un gran trabajo para 
cumplir con los compromisos 
adquiridos por la presidencia 
con el Gobierno de los Estados 
Unidos, en temas como el de 
seguridad y migración.

“En Coahuila tenemos una 
gran coordinación con las fuer-
zas armadas y con las institu-
ciones federales que atienden 
temas como el de seguridad y 
migración, con las que hemos 
trabajado en equipo y en estre-
cha colaboración para atender 
los compromisos de la presi-
denta”, destacó el gobernador 
Manolo Jiménez.

LOS TRES ÓRDENES DE GOBIERNO 
TRABAJAMOS POR COAHUILA: MANOLO
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SE UNEN ESTADO, SALTILLO, RAMOS Y ARTEAGA PARA ATACAR MEGAINCENDIO
FACTOR

SALTILLO, COAH.- El Go-
bierno Municipal de Saltillo 
informa que 110 elementos de 
Protección Civil del Gobier-
no del Estado; de Protección 
Civil y Bomberos de Saltillo, 
así como de los municipios de 
Ramos Arizpe y Arteaga, en 
coordinación con brigadistas 
forestales de la Secretaría del 
Medio Ambiente de Coahuila, 
CONAFOR y de la dirección 
de Medio Ambiente y Desa-
rrollo Sustentable de Saltillo, 
además de bomberos  de la 
empresa General Motors, con-
tinúan las labores de combate 
del incendio suscitado en una 
recicladora ubicada al norpo-
niente de la ciudad.

A estas tareas se suman las 
labores de vigilancia por parte 
de elementos de la Secretaría 
de la Defensa Nacional y de la 
Marina Armada de México.

Francisco Saracho Navarro, 
Secretario del Ayuntamiento 
de Saltillo, indicó que hasta el 
momento no se tiene reporte 
de personas lesionadas y que 
no existen zonas habitacionales 

cercanas al lugar de los hechos 
ni infraestructura industrial que 
se encuentre en riesgo.

Sin embargo, remarcó que la 
prioridad es controlar lo más 
pronto posible el incendio para 
evitar que continúen los daños 
al medio ambiente.

Saracho Navarro apuntó 
que se cuenta con el apoyo de 
5 camiones de los cuerpos de 
Bomberos de Saltillo, Arteaga 
y Ramos Arizpe; 4 pipas abas-
teciendo dichas unidades, ade-
más de 2 retroexcavadoras y un 
bulldozer.

Agregó que una vez que 
se logre la liquidación del si-
niestro, las autoridades co-
rrespondientes realizarán las 
indagatorias para deslindar res-
ponsabilidades.

Francisco Martínez Ávalos, 
director de Protección Civil y 
Bomberos de Saltillo, indicó 
que el incendio ocurrido cer-
ca de “El Mimbre”, al sur de 
la ciudad, registra un 100 por 
ciento de control.

La Secretaría de Medio Am-
biente del Gobierno del Estado, 
emite las siguientes recomenda-
ciones para quienes habitan ha-

cia el norponiente de la ciudad:
1.- Si presentas enfermeda-

des respiratorias y te es nece-
sario estar en el exterior de tu 
vivienda, usa cubrebocas.

2.- Cierra puertas y ventanas 
para evitar la entrada de humo 
y olores.

3.- Cubre los recipientes de 
almacenamiento de agua para 
uso humano y de animales de 
compañía.

4.- En caso de tener malesta-
res físicos, acude a los sistemas 
de salud.

5.- Reporta cualquier inci-
dencia al sistema de emergen-
cias 9.1.1.
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Bertha López / FACTOR

SABINAS, COAH.- Un 
total de 70 registros de 
fierros de herrar, y seña-

les de sangre a ejidatarios de 
Sabinas, fueron entregados la 
mañana de este jueves, en una 
breve reunión con el alcalde 
José Feliciano “Chano” Díaz, 
quien en su intervención re-
frendó el compromiso de su 
administración de seguir im-
pulsando y apoyando a la gente 
del campo.

La entrega de los registros, 
que forman parte de un padrón 
de 500 beneficiarios, se llevó a 
cabo contando con la presencia 
del director de desarrollo ru-
ral, Jacinto Rodríguez Ramos, 

quien destacó el apoyo que ha 
recibido del alcalde, para que el 
trámite sea más ágil y sin costo 
para el ejidatario.

Como parte de la dinámica, 
se explicó, se reúne la docu-
mentación correspondiente de 
los beneficiarios del programa 
integrados en los 7 ejidos y dos 
colonias ejidales que existen en 
Sabinas, para ser llevadas de 
manera directa por el director 
de desarrollo rural ante la Di-
rección de Ganadería, en Salti-
llo, y con ello hacer el trámite.

Esto además de representar 
un ahorro para los ejidatarios, 
les permite que se realice con 
más agilidad este trámite del 
registro.

La comunidad ejidal repre-

sentada en esta breve ceremo-
nia, patentizó su total agrade-
cimiento al alcalde “Chano” 
Díaz, por las facilidades brin-
dadas para el trámite, ya que 
es la primera ocasión que este 
proceso se realiza con tal agi-
lidad, y no como anteriormen-
te sucedía que pasaban meses 
para poder obtener el registro.

En el marco de la entrega de 
los registros para herrar, el al-
calde “Chano” Díaz, reconoció 
la difícil situación que se vive 
en el campo,  ante la severa 
sequía, sin demeritar las afec-
taciones generadas por el tema 
de abigeato y robos en general.

Por ello, ante la solicitud ex-
puesta por los ejidatarios, el al-
calde, dijo que gestionará ante 

la fiscalía redoblar vigilancia 
en las áreas rurales para frenar 
la ola de robos y abigeato que 
se han incrementado.

A la vez “Chano” Díaz dijo, 
que, ante la inminente llegada 
de la temporada de lluvias, se 
espera que la siembra sea bene-
ficiada, por tal motivo estable-
ció el compromiso de apoyar a 
los productores del campo fa-
cilitándoles maquinaria o bien 
costearles el diésel para llevar a 
cabo los trabajos de desazolve 
en estanques y abrevaderos. 

Finalmente, el edil, dijo que 
faltan muchas cosas por hacer 
en favor del campo, por ello 
prometió gestionar ante instan-
cias federales apoyos adiciona-
les para el agro local.

Bertha López / FACTOR

PALAÚ, COAH.- La alcalde-
sa de Múzquiz, Laura Jiménez 
Gutiérrez, da respuesta a la ciu-
dadanía para facilitar trámites 
de escrituración a través del 
módulo de la Tenencia de la 
Tierra del municipio, gracias a 
la coordinación y trabajo con-
tinuo que mantiene el ayunta-
miento que preside, con Mejo-
ra y el gobernador del Estado, 
Manolo Jiménez Salinas.

De esta manera, la mañana 
de este jueves, habitantes de 
Palaú, pudieron hacer trámites 
de escrituración de su patri-
monio familiar o, en su defec-
to, recibieron asesoría gratuita 
para poder iniciar un trámite de 

escritura o cambio de propieta-
rio, con el apoyo del personal 
de la Certturc y el equipo Me-
jora.

En el arranque del evento, 
la señora Laura Jiménez Gu-
tiérrez, alcaldesa de Múzquiz, 
estuvo acompañada por Fede-
rico Quintanilla Riojas, de Me-
jora Regional, Jesús Guerrero, 
de Mejora en Múzquiz, y Elier 
Sandoval, de Certturc en la Re-
gión Carbonífera .

“Quiero agradecer a nuestro 
gobernador, Manolo Jiménez 
Salinas, que juntos podamos 
trabajar por el bien de la gente, 
que es lo que a mí me intere-
sa, porque es de interés mutuo 
que todos los muzquenses y 
coahuilenses hagan realidad el 

tener certeza jurídica de su pro-
piedad”, comentó la alcaldesa, 
en su mensaje a quienes acu-
dieron al módulo que se instaló 
en la plaza principal de Palaú.

Lo que adquirieron con mu-
cho esfuerzo y trabajo, se po-
drá escriturar, una vez que pre-
senten toda la documentación 
necesaria, en el entendido de 
que el costo de la escritura es 
a un costo muy bajo en compa-
ración al costo real de manera 
particular.

Los representantes de las de-
pendencias involucradas afir-
maron que estos módulos se 
instalarán en todas y cada una 
de las comunidades que per-
tenecen al municipio de Múz-
quiz.

Cristina FLores / FACTOR

Sabinas, Coahuila. - Ante la 
preocupación generada por el 
reajuste de personal en Trinity 
Rail, el presidente de la Cáma-
ra Nacional de Comercio (CA-
NACO) en Sabinas, Guillermo 
Lazarín Soto, señaló que se 
mantiene atento a la situación y 
dándole seguimiento debido al 
impacto que tiene en las fami-
lias afectadas. “Incluso un solo 
padre o madre de familia que 
pierde su empleo representa la 
falta de sustento para su hogar, 
es un ingreso que se deja de 
percibir por lo que este es un 
tema muy serio que requiere 
atención inmediata”, expresó el 
entrevistado.

En este sentido, Lazarín Soto 
informó que CANACO ha soli-
citado a sus socios comerciales, 
así como a otros establecimien-
tos, que reporten las vacantes 
laborales disponibles que ellos 

tienen para poder canalizar a 
los trabajadores recientemen-
te desempleados. “Estamos 
haciendo un llamado público, 
sin importar si son socios o no, 
para que aquellos negocios que 
cuenten con vacantes nos lo ha-
gan saber y así podamos ayudar 
a quienes han quedado sin em-
pleo en Trinity”, explicó.

Asimismo, destacó que la 
cámara se ha convertido en un 
enlace entre los desempleados 
y las oportunidades laborales 
disponibles. “Quienes nos con-
tactan en CANACO reciben 
orientación sobre las vacantes 
existentes. Nuestro objetivo es 
mitigar el impacto del reajuste 
de personal facilitando la rein-
serción laboral de los afecta-
dos”, puntualizó.

El presidente de CANACO 
también hizo referencia a la 
incertidumbre que existe en 
torno a la situación económi-
ca actual, particularmente por 

la aplicación de aranceles a 
nivel internacional, lo que ge-
nera preocupación en diver-
sos sectores productivos. “Es 
difícil prever si el reajuste 
laboral en Trinity continuará 
o no, ya que todo depende de 
factores externos. Se ha men-
cionado la posibilidad de nue-
vos recortes, pero esperamos 
que la situación se estabilice 
y que esto no se concrete, por 
el bienestar de la Región Car-
bonífera”, señaló.

Finalmente, Guillermo Laza-
rín Soto reiteró el compromiso 
de CANACO de trabajar en 
conjunto con los empresarios 
locales y los diferentes sectores 
productivos para reducir el im-
pacto económico que estas de-
cisiones generan en Sabinas y 
sus alrededores. “Es momento 
de unir esfuerzos y buscar so-
luciones para que las familias 
afectadas puedan salir adelan-
te”, concluyó.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH. - 
Cuatro menores a bordo de 
motocicletas casaron daños a 
una vivienda ubicada en calle 
Cuauhtémoc de la colonia Hi-
dalgo.

Los menores arrojaron pie-
dras al domicilio con el nú-
mero 14 propiedad de Yesica 
Treviño quien asustada llamó 
a la policía después de escu-
char un fuerte estruendo que 
destrozó los cristales de las 
ventanas.

Los efectivos demoraron 
poco y lograron interceptar a 

los motociclistas quienes toda-
vía permanecieron en la zona 
en busca de otro domicilio para 
causar destrozos.

Los cuatro menores fueron 
puestos a disposición de la 
agencia del Ministerio Públi-
co de menores para su corres-
pondiente sanción por daños a 
propiedad privada en la colonia 
Hidalgo de Nueva Rosita.

Se presume que dichos me-
nores pueden estar ligados a 
pasados hechos en la colonia 
Morelos dónde a bordo de mo-
tos y con bates de beisbol agre-
dieron a personas sin motivo 
alguno.

Reciben ejidatarios de Sabinas 
registros de fierros de herrar

Caen menores que 
vandalizaban en la Hidalgo

Incertidumbre económica ante reajuste 
laboral y aplicación de aranceles

Laura Jiménez Gutiérrez impulsa la 
regularización de la propiedad en Múzquiz
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TALLER B A R R Ó N

Bertha López / FACTOR

PROGRESO, COAH.- En 
la escuela primaria Rogelio 
Santos San Miguel, ubicada 
en  Progreso, se llevó a cabo 
el programa “Veamos para 
adelante”, con la entrega de 
armazones de lentes oftálmi-
cos para niños de primaria, 
con el objetivo de mejorar su 
calidad de vida y facilitar su 
aprendizaje.

Durante el evento estuvie-
ron presentes el Lic. Bernardo 
Flores Casillas, subsecretario 
de Innovación y representante 
de la Secretaría de Vincula-
ción Ciudadana, Proyectos de 
Innovación Social e Inversio-
nes Públicas Productivas; la 

Mtra. María Bárbara Cepeda 
Boehringer; la Lic. Ánge-
la Hernández Arena, subse-
cretaria de Vinculación de 
la Secretaría de Vinculación 
Ciudadana; el Lic. Federico 
Quintanilla Arana, presidente 
municipal de Progreso; el Dr. 
Carlos Gustavo Jiménez Vi-
llarreal, jefe de la Jurisdicción 
Sanitaria No. 3, en represen-
tación del secretario de Salud, 
Dr. Eliud Aguirre Vázquez; 

la Sra. Guadalupe Arana de 
Quintanilla, presidenta ho-
noraria del DIF de Progreso; 
y el Ing. Juan Jaime Treviño 
Quintero, secretario del Ayun-
tamiento de Progreso.

Este programa busca apo-
yar a los niños con dificulta-
des visuales, proporcionán-
doles lentes oftálmicos para 
que puedan continuar con su 
formación académica sin im-
pedimentos.

Bertha López / FACTOR

SABINAS, COAH.- El pro-
grama federal “Progresando 
Ama: Vive Saludable, Vive Fe-
liz”, que busca fomentar hábi-
tos alimenticios sanos entre la 
comunidad escolar, ha comen-
zado a dar resultados positivos 
en las instituciones educativas 
de los municipios de Sabinas, 
Juárez y Progreso, así lo dio a 
conocer Marisol Ávila Men-
chaca, jefa de los Servicios 
Educativos en la región.

La iniciativa, que entró en 
vigor a nivel nacional el pa-
sado 29 de marzo de 2025, 
ha sido aplicada de manera 
coordinada con autoridades 
educativas y municipales, lo-
grando un impacto significa-
tivo en la calidad de vida de 
los estudiantes.

Ávila Menchaca explicó 
que el programa ha sido adop-

tado en todas las escuelas de 
los tres municipios, donde di-
rectivos y docentes han sido 
capacitados especialmente 
para garantizar su correcta 
implementación.

Uno de los cambios más no-
torios se ha dado durante los 
recreos, donde se ha sustitui-
do la comida chatarra por op-
ciones saludables, como vasos 
con fruta fresca: piña, melón, 
jícama, entre otras.

“Estas acciones refuerzan 
la calidad de vida de la comu-
nidad educativa”, puntualizó 
Ávila Menchaca, destacando 
el compromiso de los planteles 
por promover una cultura de sa-
lud y bienestar desde las aulas.

El programa continuará for-
taleciéndose en los próximos 
meses con más capacitaciones 
y la integración de padres de 
familia para consolidar un en-
torno escolar más saludable.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- En 
el Centro de Atención 
a la Mujer (CAM), se 

brinda seguimiento a las de-
nuncias que se presentan, in-
formó la delegada regional de 
la Fiscalía, licenciada Isadora 
Rodríguez Garza. Destacó 
que recientemente se ha in-
crementado el personal con 
la llegada de un nuevo inte-
grante proveniente de Saltillo, 
quien asumirá funciones de 
coordinación. “Aunque sigo 
como encargada de la delega-
ción, este refuerzo permitirá 
dar un seguimiento más pun-
tual a cada una de las carpe-
tas”, explicó.

Rodríguez Garza señaló 
que todos los días se reciben 
denuncias en esta oficina, 
acumulando hasta el momen-
to alrededor de 70 en lo que 
va del año. Subrayó la im-
portancia de que la ciudada-
nía formalice sus denuncias, 
en especial en casos relacio-
nados con mujeres, niños y 
adolescentes, como abuso y 
violencia familiar. “Tenemos 
abiertas las puertas de la de-
legación de la Fiscalía para 
atender a la población de ma-
nera cercana, tal como nos 
instruye el fiscal general de 
Coahuila Federico Fernández 
Montañez, con un enfoque de 
proximidad”, afirmó.

En este contexto, la delega-
da recordó que sigue en mar-
cha el programa de Ministerio 

Público Itinerante, con pre-
sencia en Minas de Barroterán 
del municipio de Múzquiz y 
en Progreso cada 15 días. “Ya 
hemos estado en la cabecera 
municipal, en Aura, y ahora 
sigue San Alberto a petición 
del presidente Municipal Fe-

derico Quintanilla Arana. En 
Juárez ya visitaron la cabe-
cera municipal y estamos en 
pláticas con la alcaldesa Li-
liana Quiñones para progra-
mar nuestra próxima visita”, 
detalló.

Además, anunció que en 

breve el fiscal general Fede-
rico Fernández Montañez vi-
sitará la Región Carbonífera, 
tal como lo ha hecho en otras 
zonas del Estado y aquí en 
ocasiones anteriores. “Nos ha 
confirmado que estará aquí el 
próximo martes para reunir-
se con quienes integramos la 
delegación de la Fiscalía, ade-
más de participar en una de las 
mesas de seguridad, como lo 
hacemos semanalmente”, in-
formó Rodríguez Garza. Asi-
mismo, el fiscal aprovechará 
su estancia para sostener reu-
niones con representantes de 
la iniciativa privada, con el 
objetivo de fortalecer la cola-
boración en temas de seguri-
dad y procuración de justicia.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- En 
vísperas del periodo vacacio-
nal de Semana Santa, el muni-
cipio de San Juan de Sabinas 
no ha definido la autorización 
del permiso para encender fo-
gatas con fines alimenticios en 
parques recreativos situados 
en las márgenes de los ríos.

Ramiro Portales Castillo 
director de desarrollo rural 
y medio ambiente recono-
ció que no hay nada definido 
hasta el momento, porque 
próximamente habrá una re-
unión con representantes de 
la Comisión de Áreas Natu-
rales Protegidas (CONANP) 
y el nuevo comité encargado 
de los parques recreativos del 
ejido Santa María.

Dichos parques son parques 
ecoturísticos con toleran-

cia para realizar actividades 
acostumbradas durante los 
paseos o campamentos en las 
márgenes del río Sabinas; sin 
embargo, el nuevo comité del 
parque recreativo los Ojitos 
y el Consuelo del ejido San-
ta María quiere tener un ase-
soramiento de José Antonio 
Dávila Paulin coordinador de 
la CONANP para acatar el 
reglamento dispuesto por el 
gobierno del Estado para pre-
venir incendios forestales.

La reunión no tiene fecha 
definida y no hay informa-
ción anticipada relativa a si 
los paseantes pueden ingresar 
asadores, cazos con sopletes y 
carbón para hacer fogatas con 
fines alimenticios.

Pero la novedad para la 
nueva temporada vacacional 
de Semana Santa en el par-
que recreativo del ejido Santa 

María es la sectorización de 
visitantes y control vehicular 
sobre la vega del río Sabinas.

La intención del comité admi-
nistrativo es controlar el acceso 
de vehículos ampliando nuevos 
caminos para mejorar el tráfico 
vial en el interior de los parques 
y evitar embotellamientos.

La sectorización de visitan-
tes es destinar dos áreas una 
para ambiente familiar y la 
otra para tolerancia de ingesta 
de alcohol asi como intensi-
ficar la presencia de guarda-
bosques que inviten a los pa-
seantes a recolectar la basura 
y depositarla en tambos.

La finalidad del ejido Santa 
María es mantener el turismo 
cautivo con las bellezas na-
turales del río Sabinas, pero 
también su preservación pro-
tegiendo la flora y fauna que 
prevalece en el lugar.

Llega personal de refuerzo al Centro de 
Atención a la Mujer de la carbonífera

Implementan con éxito programa de 
alimentación saludable en escuelas

Entrega de lentes 
oftálmicos a niños 

de primaria en 
Progreso, Coahuila

Ejido Santa María contempla sectorización 
para acceso de visitantes en el río Sabinas
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Bertha López / FACTOR

SABINAS, COAH.- La sa-
lud pública forma parte de las 
prioridades de la administra-
ción, expuso  el alcalde de Sa-
binas, José Feliciano “Chano” 
Díaz Iribarren, tras encabezar 
la firma del convenio de cola-
boración entre la Secretaria de 
Salud del Estado y el Ayunta-
miento para reforzar las ac-
ciones de mitigación contra el 
Dengue .

El protocolo se celebró en 
la sala de cabildos , donde 
el presidente, José Feliciano 
“Chano” Díaz Iribarren, firmó 
el acuerdo por parte del muni-
cipio, mientras que por la Se-
cretaria de Salud lo hizo el Dr. 
Carlos Jiménez Villarreal, jefe 
de la jurisdicción sanitaria nú-
mero tres, en la Región Carbo-
nífera.

El objetivo central de este 
convenio, es para establecer 

mecanismos de control del 
mosquito transmisor de la en-
fermedad en las zonas  detec-
tadas de mayor riesgo para la 
población. 

Bajo ese contexto, “Chano” 
Díaz, expresó que dentro de las 
acciones que se estarán refor-
zando,  se incluyen campañas 
de prevención, vacunación, 
control sanitario, así como la 
implementación de medidas de 
control larvario y fumigación. 

Todas estas tareas, afirmó el 
edil, van encaminadas a la pre-
vención del virus para evitar la 
proliferación de casos,  como 
ocurrió el año anterior que co-
bro la vida de varios pacientes. 

Aseguró que es necesario tra-
zar la ruta para hacer un  gran 
esfuerzo entre las autoridades 
de los tres niveles de gobierno 
y la ciudadanía, para mantener 
la vigilancia en nuestras casas, 
trabajo o escuelas,  a fin de ga-

narle la batalla al Dengue .
Reiteró que su gobierno está 

dispuesto a colaborar activa-
mente en esta noble cruzada 
con la Secretaría de Salud en el 
Estado, a fin de proteger a las 
familias sabinenses contra esta 
mortal enfermedad. 

Adelantó que en los próxi-
mos días el secretario de Salud 
en la Entidad, Dr. Eliud Agui-
rre, encabezará en la ciudad 
una campaña intensa de desca-
charrización, que forma parte 
de los acuerdos tomados en el 
convenio. 

Cabe señalar que, en el 
marco de la firma del conve-
nio de colaboración, se contó 
con la presencia del secreta-
rio del Ayuntamiento, Alejan-
dro Franco Puente; así como 
representantes de vectores y 
coordinadores de programas 
del sector salud, además de  la 
participación de miembros del 
cabildo.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- Con el 

objetivo de prevenir brotes de 
Dengue y reducir el impacto de 
esta enfermedad en la región, 
el jefe de la Jurisdicción Sani-
taria, doctor Carlos Villarreal 
Jiménez, destacó la impor-
tancia de las acciones de des-
cacharrización y fumigación. 
Enfatizó que el secretario de 
Salud, Eliud Felipe Aguirre, 
dio a conocer que en el año 
2024 se registraron 5,600 ca-
sos de Dengue, una cifra alar-
mante en comparación con los 
170 casos reportados en 2023. 
“Queremos evitar que esas ci-
fras se repitan este año”, afirmó 
Villarreal Jiménez.

El funcionario resaltó que, 
aunque la situación en Coahui-
la fue difícil, el vecino estado 
de Nuevo León registró un nú-
mero aún mayor de casos. Ante 
este panorama, el gobernador 
Manolo Jiménez Salinas ha im-
pulsado estrategias preventivas 
con el apoyo de la ciudadanía, 
enfatizando la necesidad de eli-
minar criaderos de mosquitos a 
través de la descacharrización. 
Como parte de estas acciones, 
se han firmado convenios con 
los municipios para garantizar 
la aplicación de medidas sani-

tarias en todas las localidades 
afectadas.

Villarreal Jiménez explicó 
que durante las jornadas de 
descacharrización se aplicará 
abate en los espacios donde 
puedan proliferar los mosqui-
tos transmisores del Dengue. 
Subrayó que la mejor estrate-
gia para combatir esta enfer-
medad es la prevención y evi-
tó ahondar en el tema de los 
fallecimientos relacionados, 
argumentando que su objetivo 
es prevenir en lugar de alarmar 
a la población. “No hay mejor 

tratamiento que la prevención, 
y esa es nuestra acción más 
fuerte contra el dengue”, ase-
veró.

El jefe de la Jurisdicción 
Sanitaria informó que se coor-
dinarán esfuerzos con el pre-
sidente municipal de Sabinas, 
José Feliciano “Chano” Díaz, 
y con la presencia del secreta-
rio de Salud en Coahuila, para 
llevar a cabo operativos de 
descacharrización y fumiga-
ción en toda la región carboní-
fera. “Queremos abarcar cada 
barrio, colonia y ejido de los 
municipios de la región para 
garantizar que las acciones 
sean efectivas y el dengue no 
represente una amenaza para la 
población”, detalló.

Finalmente, Villarreal Jimé-
nez reiteró que en materia de 
salud, todas las problemáticas 
son prioritarias y deben aten-
derse de manera inmediata. 
“Nuestra tarea es erradicar y 
prevenir cualquier riesgo para 
la salud de la población. Por 
ello, estamos comprometidos 
en implementar todas las accio-
nes necesarias en colaboración 
con los gobiernos municipales 
y estatal”, concluyó.

Cristina FLores / Cristina FLores / FACTORFACTOR

SABINAS, COAH.SABINAS, COAH.- A partir - A partir 
del pasado 29 de marzo en-del pasado 29 de marzo en-
tró en vigor a nivel nacional tró en vigor a nivel nacional 
el programa “Vive Saludable, el programa “Vive Saludable, 
Vive Feliz”, una iniciativa que Vive Feliz”, una iniciativa que 
busca transformar los hábitos busca transformar los hábitos 
alimenticios dentro de las ins-alimenticios dentro de las ins-
tituciones educativas. En Sa-tituciones educativas. En Sa-
binas, Juárez y Progreso, este binas, Juárez y Progreso, este 
programa ya está siendo apli-programa ya está siendo apli-
cado en diversas escuelas con cado en diversas escuelas con 
la colaboración de directivos, la colaboración de directivos, 
docentes y padres de familia. docentes y padres de familia. 
Este martes, la escuela prima-Este martes, la escuela prima-
ria Profesor Adam A. Rocha se ria Profesor Adam A. Rocha se 
llevó a cabo un emotivo even-llevó a cabo un emotivo even-
to donde alumnos y maestros to donde alumnos y maestros 
mostraron su compromiso con mostraron su compromiso con 
este nuevo modelo de alimen-este nuevo modelo de alimen-
tación. La maestra Marisol tación. La maestra Marisol 
Ávila Menchaca, subdirecto-Ávila Menchaca, subdirecto-
ra de Servicios Educativos en ra de Servicios Educativos en 
esos municipios, destacó que esos municipios, destacó que 
el programa se implementó de el programa se implementó de 
manera conjunta en los nive-manera conjunta en los nive-
les de preescolar, primaria y les de preescolar, primaria y 
secundaria, con el objetivo de secundaria, con el objetivo de 
generar un impacto positivo generar un impacto positivo 
en la salud de los estudiantes.en la salud de los estudiantes.

“Este programa viene a re-“Este programa viene a re-
novar los hábitos alimenticios novar los hábitos alimenticios 
dentro de las escuelas. Prime-dentro de las escuelas. Prime-
ro que nada, se busca que tan-ro que nada, se busca que tan-
to directivos como docentes to directivos como docentes 
y encargados de cooperativas y encargados de cooperativas 
conozcan los lineamientos y conozcan los lineamientos y 
reciban la capacitación corres-reciban la capacitación corres-
pondiente. Posteriormente, se pondiente. Posteriormente, se 
realizan pláticas dirigidas a realizan pláticas dirigidas a 
los padres de familia para que los padres de familia para que 
tomen conciencia sobre los tomen conciencia sobre los 
cambios que se están imple-cambios que se están imple-
mentando y el impacto positi-mentando y el impacto positi-
vo que tendrán en la salud de vo que tendrán en la salud de 
sus hijos”, explicó Ávila Men-sus hijos”, explicó Ávila Men-
chaca. Desde el arranque del chaca. Desde el arranque del 
programa, se han intensificado programa, se han intensificado 
las visitas a los planteles edu-las visitas a los planteles edu-
cativos para verificar que las cativos para verificar que las 
cooperativas estén adoptando cooperativas estén adoptando 
las nuevas disposiciones. La las nuevas disposiciones. La 
subdirectora mencionó que ya subdirectora mencionó que ya 
se han visitado nueve escuelas, se han visitado nueve escuelas, 
tanto en turnos matutino como tanto en turnos matutino como 
vespertino, y se ha constatado vespertino, y se ha constatado 
que las cooperativas están co-que las cooperativas están co-
menzando a ofrecer opciones menzando a ofrecer opciones 
más saludables.más saludables.

“Hemos visto que ya hay “Hemos visto que ya hay 
frutas como jícama, sandía, frutas como jícama, sandía, 
naranja y otras opciones sa-naranja y otras opciones sa-
ludables. Sin embargo, aún ludables. Sin embargo, aún 
falta para que el programa falta para que el programa 
se implemente al 100%, por se implemente al 100%, por 

lo que se dará un tiempo de lo que se dará un tiempo de 
actualización a las escuelas, actualización a las escuelas, 
con la meta de que en mayo con la meta de que en mayo 
todas cumplan con la norma-todas cumplan con la norma-
tiva”. En este sentido, recalcó tiva”. En este sentido, recalcó 
que la implementación se está que la implementación se está 
realizando en etapas, comen-realizando en etapas, comen-
zando con la capacitación zando con la capacitación 
de directivos, seguida de la de directivos, seguida de la 
sensibilización de los padres sensibilización de los padres 
de familia y, finalmente, con de familia y, finalmente, con 
la evaluación de resultados a la evaluación de resultados a 
través de brigadas de salud.través de brigadas de salud.

Como parte de la estrate-Como parte de la estrate-
gia para medir el impacto del gia para medir el impacto del 
programa, se han puesto en programa, se han puesto en 
marcha brigadas de salud con marcha brigadas de salud con 
el respaldo del DIF Estatal, el el respaldo del DIF Estatal, el 
IMSS y los Servicios Regiona-IMSS y los Servicios Regiona-
les Educativos. Estas brigadas les Educativos. Estas brigadas 
visitan las instituciones para visitan las instituciones para 
realizar revisiones médicas a realizar revisiones médicas a 
los alumnos, las cuales inclu-los alumnos, las cuales inclu-
yen control de peso y talla para yen control de peso y talla para 
evaluar el estado nutricional, evaluar el estado nutricional, 
exámenes de la vista para de-exámenes de la vista para de-
tectar problemas visuales y ca-tectar problemas visuales y ca-
pacitaciones sobre salud bucal, pacitaciones sobre salud bucal, 
en las que se les proporciona en las que se les proporciona 
enjuague bucal y se les enseña enjuague bucal y se les enseña 
técnicas de higiene dental.técnicas de higiene dental.

Para la aplicación de estos Para la aplicación de estos 
servicios, se cuenta con el apo-servicios, se cuenta con el apo-
yo de enfermeras capacitadas y yo de enfermeras capacitadas y 
se solicita el consentimiento de se solicita el consentimiento de 
los padres de familia mediante los padres de familia mediante 
un escrito que se envía previa-un escrito que se envía previa-
mente. En caso de que un niño mente. En caso de que un niño 
no pueda recibir la atención en no pueda recibir la atención en 
la jornada programada, su eva-la jornada programada, su eva-
luación queda pendiente para luación queda pendiente para 
una siguiente visita. Además una siguiente visita. Además 
de las revisiones médicas, el de las revisiones médicas, el 
programa incluye activación programa incluye activación 
física dentro de los planteles física dentro de los planteles 
educativos, manteniendo el nú-educativos, manteniendo el nú-
mero de horas estipulado para mero de horas estipulado para 
la materia de Educación Física. la materia de Educación Física. 
“Queremos que este programa “Queremos que este programa 
funcione correctamente y que funcione correctamente y que 
los niños adopten estos hábitos los niños adopten estos hábitos 
como parte de su vida diaria. como parte de su vida diaria. 
Estamos trabajando de la mano Estamos trabajando de la mano 
con los docentes, los padres y con los docentes, los padres y 
las autoridades de salud para las autoridades de salud para 
garantizar su éxito”, concluyó garantizar su éxito”, concluyó 
la subdirectora Marisol Ávila la subdirectora Marisol Ávila 
Menchaca.Menchaca.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- 
Ante la preocupación 
generada por el reajuste 

de personal en Trinity, el pre-
sidente municipal de Sabinas, 
José Feliciano “Chano” Díaz, 
explicó que, tras comunicarse 
con el gerente general de la 
empresa, se le informó que no 
sería un despido masivo de mil 
empleados de un solo golpe, 
sino alrededor de 300 trabaja-
dores en varias etapas. Díaz re-
conoció que el panorama eco-
nómico es complicado debido 
a la imposición de aranceles.  
En este contexto, destacó la 
importancia de que la presiden-
ta Claudia Sheinbaum atienda 
las necesidades del sector y 
distribuya recursos de manera 
estratégica para evitar una re-
cesión. Asimismo, subrayó que 
el respaldo del gobierno Esta-
tal, encabezado por Manolo Ji-
ménez Salinas, es fundamental 
para sostener la economía local 
y enfrentar la incertidumbre de 
los mercados.

En un esfuerzo por mitigar 
los efectos del reajuste en Tri-
nity y fomentar nuevas oportu-

nidades de empleo, el alcalde 
reveló que se ha mantenido 
en contacto con una empre-
sa del sector de energía solar. 
Desde hace dos semanas, han 
estado trabajando en su posi-
ble instalación en Sabinas, lo 
que podría generar una impor-
tante fuente de empleo para la 
región. “Nosotros les vamos a 
dar todas las facilidades para 
que se establezcan aquí”, ase-
guró Díaz, enfatizando que la 
prioridad es atraer inversiones 
que beneficien a la comunidad.

El presidente municipal tam-
bién destacó su compromiso 
con el impulso a las micro, pe-
queñas y medianas empresas 
(Mipymes), ya que conside-

ra vital encontrar alternativas 
para los trabajadores que han 
perdido su empleo. “No solo 
se trata de darles una ayuda, 
sino de incentivarlos para que 
exploten sus habilidades, ya 
sea en soldadura u otros oficios 
en los que sean expertos, con 
el fin de crear una cadena de 
empleos y fomentar la derrama 
económica en el municipio”, 
señaló. Respecto a la empresa 
de energía solar, Díaz Iribarren 
indicó que el proyecto avanza 
de manera favorable. “El hecho 
de que ya estén sentados con 
nosotros en la mesa, revisando 
el uso de suelo y otros aspec-
tos, significa que ya tienen un 
terreno y que pronto podríamos 

anunciar noticias muy positivas 
para Sabinas”, mencionó con 
optimismo.

Además, puntualizó que, 
aunque no depende de él la 
contratación de personal, se 
puede generar una bolsa de 
trabajo con base en los reque-
rimientos de la empresa, lo que 
facilitaría la inserción laboral 
de los habitantes de la región. 
Aunque no se ha definido un 
número exacto de empleos que 
generará la nueva empresa, se 
estima que podría superar los 
200 puestos de trabajo directos, 
con la esperanza de que esta 
cifra incremente conforme el 
proyecto se desarrolle.

Finalmente, el alcalde infor-
mó que, además de esta inver-
sión, está en pláticas con em-
presarios de Monterrey para la 
posible ocupación de una nave 
industrial disponible que es en 
la antigua ECCSA en la zona. 
“Estamos gestionando opcio-
nes, buscando oportunidades y 
tocando puertas. Sabemos que 
es un proceso que requiere es-
fuerzo, pero confiamos en que, 
picando piedra, encontraremos 
el tesoro que nuestra comuni-
dad necesita”, concluyó.

“Vive Saludable, Vive Feliz” en escuelas “Vive Saludable, Vive Feliz” en escuelas 
para fomentar hábitos alimenticios sanospara fomentar hábitos alimenticios sanos

Chano Díaz pugna por nuevas empresas Chano Díaz pugna por nuevas empresas 
para generar empleo en Sabinaspara generar empleo en Sabinas

Firma el municipio de Sabinas convenio de Firma el municipio de Sabinas convenio de 
colaboración con la SS para combatir al Denguecolaboración con la SS para combatir al Dengue

“La mejor medicina es la prevención”: Carlos Jiménez Villarreal“La mejor medicina es la prevención”: Carlos Jiménez Villarreal



Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- El 
pequeño jabalí que paseó por 
transitada avenida de la ciudad 
no fue localizado por autori-
dades de seguridad y auxilio, 
comentó Federico Méndez Pa-
checo coordinador municipal 
de protección civil.

Inexplicablemente el cerdo 
salvaje se escabulló sin dejar 
rastro o testigos oculares que 
compartieran referencias de su 
ubicación, pero dejó una in-
cógnita de dónde pudo haber 
salido.

La zona donde fue avistado 
es comercial, escolar y residen-
cial, formulando teorías que 
pudo escapar de una vivienda 
de la colonia Independencia 
dado que hay antecedentes de 
particulares en ese sector con 
mascotas exóticas.

El funcionario dijo que hace 
años atrás un habitante de la 

colonia Independencia con ran-
chos en la zona rural de Sabi-
nas y San Juan de Sabinas tenía 
un oso de mascota que causó 
temor y asombro entre sus ve-
cinos que fue necesario captu-
rar y reubicar esa especie a su 
hábitat natural.

El caso del jabalí fue turnado 

a la comisión de áreas naturales 
protegidas (CONANP) cuenca 
don Martín para que elabore un 
expediente para tener un ante-
cedente en caso de suscitarse 
un incidente en el futuro con 
esa especie que tal vez puede 
ser la mascota de alguna fami-
lia local.
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SABINAS, COAH.- Como cla-
ro reflejo del apoyo a la educa-
ción, el municipio de Sabinas, 
signó un convenio de colabora-
ción con la UANE “Campus”-
Sabinas, para obtener un des-
cuento del 30% en el costo de 
las inscripciones y colegiaturas 
de las carreras y bachillerato 
que ofrece la universidad, en 
una sencilla ceremonia realiza-
da en la oficina del alcalde.

Fue el propio presidente  
José Feliciano “Chano” Díaz 
Iribarren, quien destacó la im-
portancia de llevar a cabo este 
convenio de colaboración, in-
dicando que las acciones coor-
dinadas serán con todas las 
instituciones educativas que se 
encuentran en el municipio.

Hoy, afirmó,  firmo este con-
venio presentado directamen-

te por la directora de la Uni-
versidad, Dra. Lilia Eugenia 
Saucedo Cruz. Sin embargo, 
el municipio está abierto para 
recibir cualquier planteamiento 
o solicitud de alguna otra casa 
de estudios.

Alentó a la base trabajadora 
del municipio para aprovechar 
este beneficio, el cual incluye 
además de los hijos a los cón-
yuges .

La Dra. Lilia Eugenia Sauce-
do Cruz, directora de UANE, 
dijo que el alcance del con-
venio de colaboración es ex-
ponencial, ya que no solo se 
concreta a una cantidad deter-
minada de beneficiarios, es de-
cir, incluye a los trabajadores, a 
los cónyuges y los hijos, inclu-
so en aquellos casos donde el o 
la trabajadora son tutores.

Al término de la reunión 
donde se dio la firma del con-

venio, la directora de UANE, 
resaltó la disposición y volun-
tad del municipio por llevar 
a cabo este tipo de acciones 
en beneficio de la comunidad 
estudiantil, ya que el plantea-
miento fue hecho este mismo 
día, y en breve se dio respuesta 
favorable.

En el contexto del encuentro 
la dirección académica de la 
universidad, le solicitó al edil, 
la rehabilitación del sistema de 
alumbrado, la instalación de re-
ductores de velocidad sobre la 
avenida Cuauhtémoc y la colo-
cación de señalamiento viales 
que incluyen un semáforo,  con 
la intención de que los conduc-
tores respeten los límites de ve-
locidad en la zona escolar.

La respuesta del alcalde Cha-
no Díaz, fue inmediata y positi-
va a fin para garantizar la segu-
ridad de los estudiantes.

Se contó con el respaldo del 
gobernador Manolo Jimé-
nez Salinas

Bertha López / FACTOR

NUEVA ROSITA, 
COAH.- El presiden-
te Municipal de San 

Juan de Sabinas, Óscar Ríos 
Ramírez, entregó una impor-
tante obra de infraestructura 
educativa en la primaria “Mi-
guel Hidalgo y Costilla, en 
donde destacó que con el res-
paldo absoluto del gobernador 
del Estado, Ing. Manolo Jimé-
nez Salinas, es posible seguir 
cumpliendo compromisos.

“Tenemos un gobernador 
que se ha preocupado por la 
educación en San Juan de Sa-
binas, me siento muy conten-
to de formar parte del equipo 
del Ing. Manolo Jiménez Sa-
linas y la prueba está en esta 
gran obra donde se invierte 1 
millón 600 mil pesos que be-
neficia a esta escuela. Ahora 
que andaba en campaña, veía 
el problema que tenían con la 
luz en esta institución y me da 
gusto venir y que la obra esté 
concluida y que el gobernador 
nos eche la mano para seguir 
cumpliendo compromisos”, 
indicó Ríos Ramírez.

Durante su mensaje, Ulises 

Cárdenas Herrera, coordinador 
de MEJORA Coahuila en San 
Juan de Sabinas, indicó que 
esta obra se detona a través del 
programa “Mejora tu Escuela” 
que impulsa Gabriel Elizondo 
Pérez y de la gran estrategia 
“Impulso Educativo” para que 
toda la comunidad estudiantil 
en el Estado cuente con más y 
mejor infraestructura.

“Hoy se siguen cumplien-
do compromisos de nuestro 
gobernador Manolo Jiménez 
y sumando resultados de este 
gran programa impulsado 
desde MEJORA Coahuila. Es 

así como con acciones con-
cretas es como atendemos y 
resolvemos de forma oportu-
na sus peticiones para brin-
darles más y mejores espacios 
que les permitan desempeñar 
sus actividades al 100% y de 
manera integral”, enfatizó 
Ulises Cárdenas.

La profesora Karina Casti-
llo Cortés, directora de la ins-
titución educativa, mencionó 
que los maestros, alumnos y 
padres de familia están agrade-
cidos por las rápidas gestiones 
que hizo el alcalde Óscar Ríos 
y que eso es muestra del gran 

compromiso que tiene con la 
educación y que se ve refleja-
do en hechos y no solamente en 
palabras.

“Agradecidos de que haya 
sido un logro el tener la electri-
ficación, no me dejarán mentir, 
vimos cómo se sufrió, cómo se 
batalló. A pesar de las incle-
mencias del clima aquí estába-
mos trabajando con tiempo en 
línea y horario corto, pero hoy 
gracias al apoyo de todos uste-
des estamos aquí con un hora-
rio completo disfrutando de los 
climas y la comodidad que no 
teníamos. Le doy mi agradeci-

miento al gobernador Manolo 
Jiménez Salinas y al alcalde 
Óscar Ríos por intervenir para 
que se hiciera posible este gran 
proyecto”, mencionó la direc-
tora del plantel.

Se detalló que se realizó la 
sustitución de la red eléctrica 
general (incluye climas), y, sus-
titución del sistema eléctrico 
en los edificios “B”, “C”, “F”, 
“G”, Y “H”, con una inversión 
de $1,610,525.94, misma que 
asegura que 275 estudiantes 
disfruten de espacios óptimos 
para su formación integral

Además, con estas acciones 
se da muestra de que la cola-
boración entre el gobierno del 
Estado y el gobierno Municipal 
es fundamental, ya que así se 
asegura que los estudiantes y 
maestros tengan las condicio-

nes óptimas para el desarrollo 
educativo en la escuela “Mi-
guel Hidalgo y Costilla”, ga-
rantizando un entorno seguro, 
confortable y adecuado para el 
aprendizaje y la enseñanza.

Acompañaron al alcalde 
Óscar Ríos a esta entrega de 
obra, además, Lic. Karina Ya-
neth Ríos Ornelas, presiden-
ta honoraria del DIF de San 
Juan de Sabinas; Arq. Aracely 
Pacheco Treviño, superviso-
ra de ICIFED para la Región 
Carbonífera ; Profesora Nélida 
Santos Galván, subdirectora de 
servicios educativos; Nicolás 
Zúñiga, en representación de 
la comunidad estudiantil, sín-
dicas, regidores y directores 
de la administración, así como 
alumnos, maestros y padres de 
familia.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- El 
aparatoso accidente fue en el 
kilómetro 20 de la autopista 

premier que conduce de Nue-
va Rosita hacia Allende, ahí 
fue localizado por autoridades 
de auxilio de Sabinas y Nueva 
Rosita un vehículo siniestrado.

La unidad era tripulada por 
dos mujeres identificadas como 
Ana Laura Oviedo  y Arya una 
menor de diez años que viajaba 
junto a su madre y por fortuna 
resultaron ilesas del aparatoso 
choque contra un semoviente.

La conductora de 44 años 
de edad dijo que venían de la 
unión americana con destino 
a la cuidad de Sabinas y una 
vaca se atravesó a su paso que 
no pudo esquivar y la impacto 
arrebatando la vida de manera 
simultánea.

El animal quedó destroza-
do y la camioneta con visibles 
daños en la parte frontal que 
oficiales de la guardia nacional 
tomaron conocimiento del per-

cance y elaboraron el peritaje 
para abanderar el área y preve-
nir a automovilistas que circu-
laban por la transitada carretera 
de cuota.

Paramédicos de la beneméri-
ta cruz roja bomberos Sabinas 
y Nueva Rosita participaron 
en el auxilio de las afectadas 
quienes solo presentaban crisis 
nerviosa por el susto.

Entrega Óscar Ríos obra educativa con inversión de 1.6 mdpEntrega Óscar Ríos obra educativa con inversión de 1.6 mdp

Firma convenio el municipio de Sabinas con UANE

Pequeño jabalí desapareció no fue localizado en Nueva Rosita 

Chocan contra bovino madre e hija en la autopista Premier 
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CIUDAD DE MÉXICO.- La primera 
pausa de la temporada 2025 de 
Fórmula 1 terminó más rápido de 
lo esperado, y finalmente llega 
otro fin de semana de carreras. 
El Gran Premio de Japón 2025 
promete emociones intensas, y 
una de las más esperadas es el 
cambio en la alineación de Red 
Bull. La escudería decidió reem-
plazar a Liam Lawson por Yuki 
Tsunoda, quien tendrá la opor-
tunidad de correr en su Gran 
Premio natal con el equipo que 
siempre soñó.

Para Tsunoda, nacido en Kana-
gawa, Japón, participar con Red 
Bull en el Circuito Internacional 
de Suzuka, en su Gran Premio de 
casa, es un sueño hecho realidad. 
Aunque es consciente de que el 
desafío no será fácil, el piloto ja-
ponés se siente motivado y espe-
ra subir al podio.

“Es como si fuera cosa del des-
tino. Todo ha encajado perfecta-
mente para que esté aquí. Claro, 
estaba emocionado de unirme a 
Red Bull, pero al pensar en la po-
sibilidad de correr con ellos en el 
Gran Premio de Japón, parecía 
algo irreal”, comentó Tsunoda en 
un evento de Honda en Aoyama.

¿QUÉ PASA CON LIAM LAW-
SON?

El piloto neozelandés, quien 
había sustituido a Sergio Pérez 
en Red Bull, ahora ocupará el 
asiento que Tsunoda dejó va-
cante. Lawson se unirá a Isack 
Hadjar, piloto novato de la tem-
porada 2025, para continuar su 
carrera en la escudería.

Con dos carreras ya dispu-
tadas y una tercera en puerta, 
podemos ver cómo McLaren, el 
campeón de constructores 2024, 
llega con la intención de de-
fender su título y hacer historia 
al lograr un bicampeonato, tal 
como lo hizo Red Bull con ‘Checo’ 
Pérez. Sin duda, el Gran Premio 

de Japón 2025 será una de las 
grandes citas del calendario.

FECHAS Y HORARIOS
Oficialmente, el GP de Japón 

se llevará a cabo del 4 al 6 de 
abril. Sin embargo, debido al 
huso horario, en México podre-
mos disfrutar de la acción desde 
el jueves hasta la última sesión 
el sábado, que culminará con la 
carrera.

Si no quieres perderte ni un 
solo minuto del espectáculo, pre-
párate para trasnochar, ya que 
las actividades se llevarán a 
cabo durante la noche en horario 
mexicano.

El calendario del Gran Premio 
de Japón 2025 es el siguiente 
(horarios en tiempo del Centro 
de México):

Práctica libre 1: Jueves 3 de 
abril, 20:30 horas.

Práctica libre 2: Viernes 4 de 
abril, 00:00 horas.

Práctica libre 3: Viernes 4 de 
abril, 20:30 horas.

Clasificación: Sábado 5 de 
abril, 00:00 horas.

Carrera: Sábado 5 de abril, 
23:00 horas.

Si te encuentras en otro país o 
región, asegúrate de verificar los 
horarios según tu ubicación.

EL CIRCUITO INTERNACIONAL 
DE SUZUKA

El Gran Premio de Japón se 

disputa en el icónico Circuito In-
ternacional de Suzuka, uno de los 
trazados más emblemáticos de la 
Fórmula 1. Ubicado en la prefec-
tura de Mie, Suzuka es reconoci-
do por su desafiante diseño en 
forma de “8” y por ser escenario 
de algunos de los momentos más 
memorables en la historia de la 
F1.

Con una longitud de 5.807 ki-
lómetros por vuelta, 18 curvas y 
una recta principal de más de un 
kilómetro, el GP de Japón suma-
rá 307.471 kilómetros de emo-
ción. El récord de vuelta lo posee 
Lewis Hamilton, quien en 2019 
completó la pista en 1:30.983.

La carrera se compone de 53 
vueltas, y cada giro en Suzuka 
representa un reto técnico y es-
tratégico para los pilotos, gra-
cias a sus curvas rápidas, desni-
veles y cambios de dirección que 
ponen a prueba tanto la habili-
dad como el rendimiento de los 
monoplazas.

INICIO POLÉMICO EN LA F1
A tan solo dos carreras de ini-

ciado el 2025, la temporada ya 
ha dado mucho de qué hablar, 
especialmente con los cambios en 
Red Bull. Además, las declara-
ciones de ‘Checo’ Pérez sobre la 
posibilidad de regresar a la F1 
mantienen la incertidumbre sobre 
su futuro. ¿Veremos al mexicano 
nuevamente en la pista?

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- La emoción 
de los cuartos de final de la Con-
cacaf Champions Cup 2025 conti-
núa viva tras los partidos de ida, 
que han dejado las cuatro llaves 
abiertas y con todo por definir. Los 
ocho equipos que siguen en la pe-
lea por el boleto a las semifinales 
tendrán una última oportunidad 
de demostrar su valía en los jue-
gos de vuelta, donde cada deta-
lle será crucial para alcanzar la 
siguiente fase.

El América y Cruz Azul empata-
ron 0-0 en un disputado encuentro 
en el Estadio Ciudad de los De-
portes, en el que ninguno de los 
equipos logró imponerse. Los azul-
cremas no pudieron aprovechar su 
localía, mientras que la máquina 
cementera mostró una defensa 
sólida, pero careció de claridad 
ofensiva.

Por otro lado, LA Galaxy tam-
bién quedó en tablas en su casa, al 
igualar 0-0 contra los Tigres de la 
UANL en un juego marcado por la 
intensidad y las pocas oportunida-
des claras. A pesar de los esfuer-
zos de ambos equipos, la ausencia 
de goles dejó la eliminatoria com-
pletamente abierta para el duelo 
de vuelta en Monterrey.

En un encuentro lleno de tensión, 
Vancouver Whitecaps y Pumas de 
la UNAM empataron 1-1 en el BC 
Place de Vancouver. Los canadien-
ses, con un gol en los primeros minu-
tos, se adelantaron en el marcador, 
pero los universitarios, gracias a 
una remontada en la segunda mi-
tad, igualaron el marcador. El gol 
de visitante de los Pumas podría 
ser clave, aunque todo depende-
rá de lo que ocurra en el Estadio 
Olímpico Universitario.

En la otra llave, LAFC logró una 
victoria valiosa de 1-0 sobre Inter 
Miami, convirtiéndose en el único 
equipo que consiguió una ventaja 
en casa. El gol de la victoria fue 
obra de Carlos Vela, quien se mos-
tró como el hombre clave para los 
californianos, dejando a Inter Mia-
mi con pocas opciones para remon-
tar en el encuentro de vuelta.

LAS SEMIFINALES AL MOMENTO
Actualmente, Pumas y LAFC ocu-

pan los dos lugares provisionales 
en las semifinales gracias al gol de 
visitante conseguido por los mexi-
canos y la victoria por la mínima 
de los angelinos. El resto de las eli-
minatorias siguen abiertas: los em-
pates sin goles en los partidos de 
ida entre América y Cruz Azul, así 
como entre Tigres y LA Galaxy, no 

favorecen a ninguno de los equi-
pos, ya que no hay ventaja por 
parte de ningún club.

LOS PARTIDOS DE VUELTA
Los partidos de vuelta se juga-

rán entre el 8 y el 9 de abril de 
2025, y son los siguientes:

MARTES 8 DE ABRIL DE 2025
Tigres UANL vs LA Galaxy | 

Estadio Universitario | 19:00 horas
Cruz Azul vs América | Esta-

dio Olímpico Universitario | 21:30 
horas

MIÉRCOLES 9 DE ABRIL DE 2025
Inter Miami CF vs LAFC | Chase 

Stadium | 18:00 horas
Pumas UNAM vs Vancouver 

Whitecaps FC | Estadio Olímpico 
Universitario | 20:30 horas

LOS CRITERIOS DE DESEMPATE
En caso de empate global al fi-

nal de los 180 minutos, el primer 
criterio de desempate será el gol 
de visitante. Si el empate persiste 
tras los dos partidos, se disputa-
rán dos tiempos extra de 15 mi-
nutos para decidir al ganador. Si 
la igualada continúa, el pase a las 
semifinales se definirá mediante ti-
ros penales, un desenlace que pro-
mete mucha emoción.

Los partidos de la Liga MX 
para la primera semana 
de abril

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
emoción del torneo Clau-
sura 2025 de la Liga MX 

continúa en su Jornada 14, que 
marca el arranque del mes de 
abril. Esta semana se avecinan 
fechas clave para los equipos 
que luchan por mantenerse en 
la pelea por un lugar en la 
Liguilla o que aún buscan ase-
gurar su puesto en la zona de 
Play In.

El próximo fin de semana 
promete partidos de gran re-
levancia para los 18 equipos, 
quienes en la recta final del 
torneo buscarán sumar puntos 
cruciales para mejorar su posi-
ción y obtener una clasificación 
directa a la Liguilla.

Aquí te dejamos el calen-
dario de partidos para esta 
semana, con todos los detalles 
para que no te pierdas ningún 
duelo de los equipos más im-
portantes de la Liga MX.

VIERNES 4 DE ABRIL
Querétaro vs León

Querétaro buscará seguir 
sumando puntos en casa para 
alejarse de la zona de descen-

so, mientras que León, uno de 
los equipos más regulares de 
la temporada, buscará recu-
perar terreno para no perder 
su lugar en los primeros lugares 
de la tabla. Un partido clave 
para ambos, con mucho en jue-
go.

• Lugar: Estadio Corregidora
• Hora: 7:00 pm (hora del 

centro de México)

Tijuana vs Necaxa

Tijuana necesita la victoria 
para acercarse a la zona de 
clasificación, mientras que Ne-
caxa, aunque está fuera de la 
Liguilla por el momento, no se 
puede permitir perder puntos 
si quiere seguir soñando con un 
lugar en la fiesta grande. Un 
enfrentamiento donde las dos 
escuadras se jugarán mucho.

• Lugar: Estadio Caliente
• Hora: 9:00 pm (hora del 

centro de México)

Puebla vs Tigres

Puebla ha sido uno de los 
equipos más sorpresivos del 
torneo, y se enfrenta a Tigres, 
que llega a este duelo con una 
campaña irregular. El equipo 
local buscará aprovechar el 
factor casa para seguir en la 

pelea por un puesto en la Ligui-
lla, mientras que Tigres intenta-
rá recuperar el nivel que los 
ha caracterizado en los últimos 
torneos.

• Lugar: Estadio Cuauhtémoc
• Hora: 9:05 pm (hora del 

centro de México)

SÁBADO 5 DE ABRIL
Pachuca vs América

El campeón del torneo an-
terior, Pachuca, está luchan-
do para mantenerse entre los 
mejores, y recibe a un América 
que ha sido uno de los equipos 
más consistentes de la tem-
porada. Ambos clubes se en-
cuentran en la parte alta de 
la tabla y este enfrentamien-
to promete ser uno de los más 
emocionantes de la jornada, 

con dos de los equipos más po-
derosos del país luchando por 
tres puntos vitales.

• Lugar: Estadio Hidalgo
• Hora: 5:00 pm (hora del 

centro de México)

Atlas vs Juárez

Atlas ha mostrado un buen 
nivel en el torneo, pero no pue-
de relajarse si quiere asegurar 
su pase a la Liguilla. Juárez, 
por su parte, no ha tenido una 
temporada destacada, pero 
sigue siendo un equipo peligro-
so capaz de sorprender. Los 
rojinegros tienen la presión de 
ganar en casa para seguir so-
ñando con un lugar en la fiesta 
grande.

• Lugar: Estadio Jalisco
• Hora: 5:00 pm (hora del 

centro de México)

A. San Luis vs Mazatlán

San Luis ha sido uno de los 
equipos más difíciles de ven-
cer en casa, y Mazatlán, que 
está luchando por mantenerse 
en la pelea, sabe que necesita 
sumar de a tres para no perder 
la oportunidad de colarse a los 
primeros puestos. Este duelo 
podría ser decisivo para am-
bos equipos en sus aspiraciones 
de clasificar.

• Lugar: Estadio Alfonso Las-
tras Ramírez

• Hora: 7:00 pm (hora del 
centro de México)

Monterrey vs Chivas

Monterrey, uno de los favori-
tos al título, busca mantener su 
supremacía en la tabla, pero 
se enfrenta a un Chivas que 
ha mostrado una mejoría con-
siderable. Este enfrentamiento 
entre dos de los equipos más 
grandes del país es sin duda 
uno de los más esperados de la 
jornada, con ambos clubes ne-
cesitando los tres puntos para 
sus respectivas aspiraciones.

• Lugar: Estadio BBVA
• Hora: 7:05 pm (hora del 

centro de México)

Cruz Azul vs Pumas

Cruz Azul atraviesa una tem-
porada complicada, pero se 
aferra a la esperanza de co-
larse a la Liguilla. Pumas, por 
su parte, está en una lucha 
constante por mantenerse entre 
los primeros ocho y este parti-
do será crucial para seguir en 
la pelea. Un enfrentamiento 
con mucha historia que siempre 
promete emociones fuertes.

• Lugar: Estadio Azteca
• Hora: 9:10 pm (hora del 

centro de México)

DOMINGO 6 DE ABRIL
Toluca vs Santos

Toluca se encuentra en una 
buena posición para clasificar 
a la Liguilla, pero Santos es un 
equipo que puede dar la sor-
presa en cualquier momento. El 
equipo local no puede relajar-
se si quiere mantenerse entre 
los primeros lugares y asegurar 
su pase a la siguiente fase del 
torneo. Un duelo muy disputa-
do entre dos equipos con estilos 
muy diferentes.

• Lugar: Estadio Nemesio 
Diez

• Hora: 6:00 pm (hora del 
centro de México)

Jornada 14 del Clausura 2025
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VERACRUZ.- El béisbol, 
históricamente domina-
do por hombres, está 

dando pasos importantes hacia 
la inclusión. La oportunidad de 
ver a una mujer en el montículo 
de la Liga Mexicana de Béisbol 
(LMB) podría estar más cerca 
que nunca. La lanzadora es-
tadounidense Kelsie Whitmore 
ha sido invitada a unirse a la 
pretemporada de El Águila de 
Veracruz, un equipo que podría 
marcar un hito en el deporte 
mexicano si logra convertirse 
en la primera mujer en formar 
parte de la LMB.

Con tan solo 26 años, Whit-
more ha demostrado ser una 
jugadora multifacética, des-
empeñándose como lanzadora 
y jardinera. Su carrera alcan-
zó un hito importante en 2022 
cuando se convirtió en la prime-
ra mujer en jugar en una liga 
afiliada a las Grandes Ligas 
de Béisbol (MLB), específica-
mente con los Staten Island Fe-

rryHawks en la Atlantic League, 
una de las ligas independientes 
más importantes de Estados 
Unidos.

El anuncio de su inclusión en 
la pretemporada de El Águila 
fue hecho a través de las redes 
sociales del equipo, aunque los 
detalles sobre la invitación fue-
ron mínimos. Sin embargo, las 
imágenes compartidas mues-
tran a Whitmore participando 
en una práctica con el equipo, 
generando gran expectativa 
sobre su posible inclusión en el 
roster final. El club veracruzano 
destacó la histórica oportuni-
dad de contar con la lanzadora 
estadounidense: “La lanzadora 
estadounidense buscará ser la 
primera mujer en jugar en la 
Liga Mexicana con la franela 
de El Águila”, escribió el equi-
po en sus plataformas digitales.

Un paso hacia la inclUsión

Whitmore no es nueva en 
romper barreras en el béisbol. 
En su paso por los FerryHawks, 
hizo historia al convertirse en la 

primera mujer en jugar en la At-
lantic League. En la temporada 
pasada, continuó abriendo ca-
mino como la primera mujer en 
jugar con los Oakland Ballers en 
la Pioneer League. Su participa-
ción en estas ligas ha sido vista 
como un avance significativo ha-
cia la integración de las mujeres 
en el béisbol profesional.

Además de su exitosa ca-
rrera en ligas independientes, 
Whitmore también ha tenido un 
destacado papel con la Selec-
ción de Béisbol de los Estados 
Unidos. En su palmarés inter-
nacional, destaca la medalla 
de plata ganada en la Copa 
Mundial de Béisbol de 2014 y 
la medalla de oro obtenida en 
los Juegos Panamericanos de 
2015, lo que subraya su capa-
cidad y talento a nivel global.

¿El fUtUro dE las 
mUjErEs En la lmB?

El Águila de Veracruz no solo 
está abriendo puertas a Whit-
more, sino también a un futuro 
potencialmente más inclusivo 

para las mujeres en la LMB. La 
invitación de la lanzadora para 
unirse a la pretemporada es un 
paso simbólico hacia la posibili-
dad de que las mujeres puedan 
competir al más alto nivel en el 
béisbol profesional mexicano, 
un terreno tradicionalmente do-
minado por hombres.

Kelsie Whitmore estará 
acompañando a El Águila en 
su gira por Nayarit, donde el 
equipo sostendrá una serie de 
tres partidos de pretemporada 
contra los Pericos de Puebla. 
Este podría ser el primer capí-
tulo de una historia emocionan-
te, que tal vez, el 18 de abril, 
se convierta en un hito cuando 
Veracruz inicie su temporada 
regular enfrentando a Puebla.

El dEsafío dE la 
inclUsión sigUE aBiErto

A pesar de los avances lo-
grados por Whitmore y otras 
jugadoras, la pregunta sobre 
la inclusión de mujeres en la 
LMB sigue abierta. Los desa-
fíos no solo están en la capaci-
dad deportiva, que Whitmore 
ha demostrado sobradamente, 
sino también en los estereotipos 
y barreras culturales que aún 
persisten en muchas partes del 
mundo del deporte profesional. 
Sin embargo, cada paso que 
da una jugadora como Whit-
more acerca más a la posibili-
dad de que las mujeres puedan 
competir en igualdad de condi-
ciones.

Por ahora, el enfoque está 
en la oportunidad histórica que 
se presenta con El Águila de 
Veracruz. Si Kelsie Whitmore 
logra superar los retos de esta 
pretemporada, podría marcar 
el comienzo de una nueva era 
para el béisbol mexicano, don-
de las mujeres tengan la opor-
tunidad de brillar en la misma 
medida que sus contrapartes 
masculinas.

FACTOR

ESTADOS UNIDOS.- En un 
guion que bien podría pertene-
cer a una película de béisbol, 
el protagonista indiscutido de 
la noche fue Shohei Ohtani. El 
japonés levantó a la multitud 
de sus asientos al conectar un 
espectacular jonrón en la no-
vena entrada, llevando a los 
Dodgers de Los Ángeles a una 
victoria de 6-5 sobre los Braves 
de Atlanta.

Con esta victoria, los Do-
dgers mantuvieron su invic-
to de 8-0, estableciendo un 
nuevo récord para el mejor 
arranque de temporada de 
un campeón defensor en la 
historia de las Grandes Li-
gas, superando la marca de 

los Yankees de Nueva York en 
1933. Además, este es el me-
jor inicio para la franquicia 
desde 1955.

A tan solo cinco juegos en 
su carrera en la Major Lea-
gue Baseball (MLB), el nova-
to Campbell ha impresionado 
con un promedio de bateo de 
.375, un jonrón y dos carreras 
impulsadas. Ohtani conectó su 
cuadrangular en el primer lan-
zamiento que vio de Raisel Igle-
sias, enviando la pelota sobre 
la barda entre el jardín central 
y el izquierdo.

El ambiente en el estadio 
era aún más especial, ya que 
esa noche se entregaron bo-
bbleheads con la imagen de 
Ohtani, quien cumplió con las 
expectativas y regaló otro 
gran recuerdo a los fanáticos 
con su batazo que selló la vic-
toria.

Ohtani, quien batea para 
.333 en los primeros ocho jue-
gos de la temporada, también 
ha sumado dos robos de base 
y continúa con su rehabilitación 
para reincorporarse como lan-
zador en esta campaña.

los dodgErs rEmontan 
y consigUEn El triUnfo

Los Dodgers estuvieron a la 
deriva en la octava entrada, 
cuando se encontraban 5-3 aba-
jo en el marcador. Sin embargo, 
una reacción dramática permitió 
que empataran el juego gracias 
a un doblete productor de dos 
carreras de Max Muncy.

Este resurgir salvó al abri-
dor Blake Snell, quien tuvo una 
salida difícil. El zurdo, quien 
firmó como agente libre en la 
pretemporada, permitió cinco 
carreras en cuatro entradas, 
aunque todas fueron sucias. Du-
rante su labor, concedió cuatro 
bases por bola y ponchó a dos 
bateadores.

En la ofensiva de los Dod-
gers también brillaron Tommy 
Edman, quien conectó su cuar-
to jonrón de la temporada, y 
Michael Conforto, quien pegó 
su primer cuadrangular con el 
equipo. Por su parte, Ohtani lle-
gó a tres jonrones en lo que va 
de la campaña.

El joven Jack Dreyer consi-
guió su primera victoria en las 
Grandes Ligas al trabajar dos 
entradas perfectas sin permitir 
carreras y ponchando a un ba-
teador.

FACTOR

SAN DIEGO.- Jackson Merrill 
ha dejado claro que quiere ser 
un Padre de por vida, y ahora, 
por lo menos, está comprometi-
do con la franquicia hasta que 
cumpla 30 años. El joven jardi-
nero central de 21 años firmó 
una extensión de contrato por 
nueve años que lo mantendrá 
en los Padres de San Diego 
hasta la temporada 2034, con 
una opción para la campaña 
de 2035. La extensión garanti-
za a Merrill un total de 135 mi-
llones de dólares, según fuentes 
cercanas al acuerdo.

jackson mErrill firma 
contrato a largo plazo con 

los padrEs dE san diEgo

“Estoy extremadamente 
agradecido”, comentó Merri-
ll durante una conferencia de 
prensa el miércoles en el audi-
torio de Petco Park. “Estoy emo-
cionado por continuar aquí du-
rante los próximos nueve años. 
Este es el lugar donde quiero 
estar”.

La temporada inaugural ha 
sido fantástica para los Padres, 
quienes tienen un récord invicto 
de 6-0, el mejor inicio de tem-
porada en la historia del equi-
po.

San Diego ascendió a Me-
rrill para que fuera parte del 
equipo de Grandes Ligas en el 
Opening Day de 2024. Desde 
entonces, ha protagonizado 
una de las mejores campañas 
de novato en la historia de la 
franquicia, con un OPS de .826, 
24 jonrones y una actuación de-
fensiva excepcional en el jardín 
central. Fue seleccionado para 
el Juego de Estrellas, ganó 
el Bate de Plata y terminó en 
segundo lugar en la votación 
al Novato del Año de la Liga 
Nacional, solo detrás de Paul 
Skenes.

“Estoy muy emocionado por 
seguir trabajando, por luchar 
todos los días”, dijo Merrill. 
“Nunca había sentido la con-
fianza que hay en esta sala. 

Nunca antes me había sentido 
tan conectado con una ciudad 
como lo estoy ahora aquí”.

Estadísticas dE jackson 
mErrill En la mlB

Aunque la temporada es 
aún joven, Merrill sigue conso-
lidándose como una estrella en 
ascenso. En el arranque de la 
temporada 2025, ha impresio-
nado al batear .400 con seis 
carreras impulsadas. El martes 
por la noche, conectó su primer 
jonrón en la victoria de los Pa-
dres por 7-0 sobre los Guar-
dianes.

“El talento de Jackson es in-
negable; es claramente espe-
cial”, señaló el mánager Mike 
Shildt. “Pero lo que más me im-
pacta es su autenticidad y per-
sonalidad. Es un verdadero pri-
vilegio trabajar con él. Estamos 
emocionados por tenerlo con 
nosotros durante los próximos 
años. Es un jugador que encaja 
perfectamente con este grupo 
tan talentoso”.

La extensión de Merrill re-
fuerza aún más el núcleo de 
los Padres, que se perfila para 
mantenerse en San Diego a 
largo plazo. Manny Machado, 
Fernando Tatis Jr. y Xander 
Bogaerts tienen contrato con el 
club al menos hasta la tempo-
rada 2033.

“Seguimos construyendo un 
equipo que traerá un cam-
peonato a San Diego”, afirmó 
el gerente general A.J. Preller. 
“Son diferentes etapas de sus 
carreras, diferentes edades, 
pero queremos asegurarnos de 
que los aficionados sepan que, 
al comprar una entrada, verán 
a jugadores especiales. Verán 
excelencia”.

Preller reveló que las nego-
ciaciones con Merrill comenza-
ron hace dos años, cuando el 
joven prospecto terminó su pri-
mera temporada profesional 
completa. Como gerente gene-
ral, Preller nunca había iniciado 
conversaciones para una exten-
sión con un jugador de Clase-A 
antes de este caso.

FACTOR

AUSTRIA.- Yuki Tsunoda llega 
con una sensación de optimis-
mo a la antesala de su Gran 
Premio en Japón de 2025, no 
solo por el apoyo incondicional 
de los aficionados nipones, sino 
también por el respaldo que ha 
recibido de varios compañeros 
de la Fórmula 1, entre ellos el 
piloto mexicano Sergio ‘Checo’ 
Pérez.

El japonés, quien forma parte 
del equipo oficial de Red Bull 
para esta temporada, compar-
tió recientemente cómo varios 
de sus colegas le han extendido 
su apoyo, lo que le ha dado una 
enorme confianza para afron-
tar este nuevo reto en su carre-
ra. “La primera llamada que 
recibí fue de Christian Horner, 
justo después del Gran Premio 
de China. Me dijo que tal vez 
debería estar preparado para 
cuando las cosas cambien un 
poco. Creo que fue el martes. 
Luego, recibí un mensaje de 
Pierre Gasly, quien me dijo que 
quería llamarme para compar-
tir algunas ideas. Fue muy ama-
ble de su parte y me dio conse-
jos muy útiles. ¡Y Checo también 
me ha apoyado mucho! Ambos 
me han dado mucha fuerza”, 
comentó Tsunoda, destacando 
la camaradería que reina en la 
Fórmula 1.

A pesar de la cercanía y el 
respaldo de sus compañeros, 
Tsunoda confesó que una de 
las figuras que no lo contactó 

fue Helmut Marko, asesor de 
Red Bull, lo que le sorprendió 
un poco. Sin embargo, el piloto 
japonés aseguró que mantiene 
una buena relación con Marko, 
a pesar de la falta de comuni-
cación directa.

Un sUEño hEcho 
rEalidad para tsUnoda

Para Yuki Tsunoda, el Gran 
Premio de Japón de 2025 tie-
ne un significado especial. Hace 
unos años, cuando aún era un 
joven aficionado, acudió al cir-
cuito de Suzuka junto a su pa-
dre, soñando con el día en que 
podría estar allí, compitiendo 
en lo más alto de la Fórmula 
1. Ahora, en 2025, Tsunoda se 
prepara para disputar su cuar-
to Gran Premio en su tierra na-
tal, pero este será único, pues 
lo hará como parte del equipo 
oficial de Red Bull, convertido 
en el piloto que los fanáticos ja-
poneses aclamaban en sus días 
como espectador.

“En aquel entonces, yo ani-

maba al piloto japonés que 
estaba corriendo, y ahora es 
la gente la que me anima a 
mí. Si lo pienso de esa manera, 
me doy cuenta de lo increíble 
que es”, expresó Tsunoda con 
una sonrisa. “En la semana de 
la carrera, no me dejo llevar 
por esa emoción. Suzuka es es-
pecial, pero es solo una de las 
24 carreras que tenemos en el 
calendario. Trato de mantener-
me concentrado en el trabajo. 
A pesar de eso, la sensación de 
salir al circuito y escuchar a los 
aficionados animarme desde 
que salgo de boxes es indes-
criptible”, comentó el piloto.

Un momEnto mEmoraBlE En 
sUzUka: El apoyo dE los fanáticos

Uno de los momentos más 
emocionantes de la carrera 
de Tsunoda fue cuando sumó 
su primer punto en Suzuka en 
2024. Los fanáticos le dieron 
una ovación memorable, algo 
que quedó grabado en su men-
te para siempre. “Recuerdo cla-
ramente que después de hacer 
el último esfuerzo en la Q3, la 
gente se puso de pie en cada 
curva y empezó a aplaudir. 
Es algo que nunca olvidaré. Y 
cuando finalmente logré su-
mar un punto en la carrera, la 
multitud se levantó y aplaudió. 
Poca gente en la historia de la 
Fórmula 1 puede sentir eso. Fue 
una experiencia única, y siem-
pre será un Gran Premio espe-
cial para mí”, expresó con una 
emoción palpable.

Kelsie Whitmore con El Águila: ¿Primera mujer en la LMB?

Padres firman extensión de 9 años y 135 
millones de dólares con Jackson Merrill

Tsunoda revela el apoyo de ‘Checo’ 
Pérez antes de su Gran Premio en Japón

La noche de Ohtani: Un garrotazo para la historia
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FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- El Club 
América se ha consolidado 
como el equipo más dominan-
te en la historia de la Liga de 
Campeones de la Concacaf, 
un torneo en el que ha sido el 
más laureado, alcanzando un 
total de 7 títulos. Su impresio-
nante récord convierte a las 
Águilas en el club más exitoso 
de la región, pero su última 
conquista data ya de la tempo-
rada 2015-2016, lo que deja 
entrever que, a pesar de su su-
premacía histórica, la suerte no 
siempre ha estado de su lado 
en los últimos años.

La última vez que las Águi-
las levantaron el trofeo de la 
Concachampions fue en el le-
jano 2016. En esa temporada, 
el América, dirigido por Ignacio 
Ambriz, logró acceder al certa-
men tras coronarse en el Torneo 
Apertura 2014 de la Liga MX. 
Durante esa edición, el conjunto 
azulcrema finalizó como líder 
invicto de su grupo, dejando 
atrás a equipos como el Mota-
gua de Honduras y el Walter 
Ferretti de Nicaragua. Su sóli-
da actuación en la fase de gru-
pos les permitió avanzar a la 
instancia de eliminación direc-
ta, donde derrotaron al Seattle 
Sounders de Estados Unidos con 
un global de 5-3.

En las semifinales, las Águilas 
se impusieron al Santos Laguna 
y, finalmente, en una final llena 
de emoción, vencieron a Tigres 
UANL, el equipo dirigido en ese 
entonces por el brasileño Ricar-
do Ferretti, para conquistar 
su séptimo título de la Conca-
champions.

Los títuLos históricos 
deL AméricA en concAcAf

El Club América ha sido cam-
peón de la Concachampions 
en varias ocasiones a lo largo 
de su historia, consolidándose 
como una verdadera potencia 
en el fútbol de la región. Con el 
título conseguido en la tempo-
rada 2015-2016, el América 
alcanzó su segundo bicampeo-
nato en la historia del torneo, 
ya que el año anterior, en la 
campaña 2014-2015, se co-
ronaron campeones tras vencer 
al Montreal Impact de Canadá, 
siendo dirigidos por el urugua-
yo Gustavo Matosas.

Sin embargo, la historia de 
los títulos internacionales del 
América comenzó mucho antes. 
En 1977, el equipo azulcrema 
se consagró campeón por pri-
mera vez al vencer al S.V. Ro-
binhood de Surinam. Diez años 
después, en 1987, el América 
alzó su segundo trofeo de la 
Concachampions al derrotar al 
Defence Force F.C. de Trinidad 
y Tobago.

En 1990, el América se co-
ronó nuevamente, esta vez su-
perando al F.C. Pinar del Río 
de Cuba en la final. El título de 
1992 fue otro hito importante 
en la historia del club, ya que 
las Águilas se impusieron a 
Alajuelense de Costa Rica. En 
2006, con un equipo liderado 
por el mexicano Luis Fernando 
Tena, el América logró su quinto 
campeonato, tras vencer a los 
Diablos Rojos del Toluca en una 
final disputada en el Estadio 
Azteca.

A pesar de su dominio en la 
región, el América no pudo al-
zar el trofeo en 2021, año en 
que llegaron a la final bajo la 
dirección del argentino San-
tiago Solari. En esa edición, el 
equipo azulcrema fue derrota-
do por Rayados de Monterrey, 

que, con un gol de Rogelio Fu-
nes Mori, se coronaron campeo-
nes, dejando al América con el 
subcampeonato y poniendo fin 
a su racha de victorias en la 
Concachampions.

PALmArés deL cLub AméricA en LA 
LigA de cAmPeones de LA concAcAf:

1977: Campeones ante S.V. 
Robinhood (Surinam)

1987: Campeones ante De-
fence Force F.C. (Trinidad y To-
bago)

1990: Campeones ante F.C. 
Pinar del Río (Cuba)

1992: Campeones ante Ala-
juelense (Costa Rica)

2006: Campeones ante Tolu-

ca (México)
2014-2015: Campeones 

ante Montreal Impact (Canadá)
2015-2016: Campeones 

ante Tigres UANL (México)
Con su rica historia y su cons-

tante presencia en las etapas 
finales del torneo, el Club Amé-
rica sigue siendo el rey de la 
Concacaf. Aunque la última vez 
que alzaron el trofeo fue hace 
casi una década, las Águilas si-
guen siendo un equipo a temer 
en el ámbito internacional, y sus 
seguidores sueñan con que, en 
un futuro cercano, el club vuel-
va a conquistar el torneo y ex-
tienda aún más su legado en el 
continente.

FACTOR

REINO UNIDO.- El Chelsea ha 
logrado recuperar su cuarta 
posición en la Premier League 
y, con ello, el anhelado puesto 
para clasificar a la próxima 
edición de la Champions Lea-
gue, tras vencer 1-0 al Totten-
ham en el derbi londinense dis-
putado este jueves en Stamford 
Bridge. Con este resultado, los 
‘Blues’ suman 52 puntos y reto-
man la cuarta plaza, que había 
sido ocupada provisionalmente 
el miércoles por el Manchester 
City (5º, 51 puntos) tras su vic-
toria 2-0 sobre el Leicester.

Por su parte, el Tottenham 
sigue su lucha por salir de la 
zona media de la clasificación, 
cayendo hasta el decimocuarto 
puesto tras esta nueva derrota, 
la decimosexta de la tempora-
da, que ha dejado al equipo 
de Ange Postecoglou en una 
delicada situación.

El único gol del encuentro lle-
gó al minuto 50, cuando Enzo 
Fernández, con un cabezazo 
preciso, aprovechó un centro 
medido de Cole Palmer, quien 
regresaba a la acción tras una 
lesión. El gol del mediocampis-
ta argentino, campeón mundial 
con la selección de Argentina 
en 2022, desató la euforia en 
las gradas de Stamford Bridge, 
aliviando a una afición local 
que ya comenzaba a ponerse 
nerviosa debido a la incapa-
cidad de su equipo para con-
cretar las numerosas ocasiones 
de gol generadas durante el 
primer tiempo.

El Chelsea, que dominaba el 
juego, vio cómo el VAR le anu-
laba un gol en el minuto 56. 
Moisés Caicedo, con una espec-
tacular volea desde fuera del 

área, había batido al portero 
del Tottenham, Fraser Forster, 
pero la jugada fue invalidada 
tras una revisión por una falta 
cometida previamente.

El Tottenham también fue víc-
tima del VAR en el minuto 68, 
cuando su gol del empate fue 
anulado. Pape Matar Sarr ha-
bía batido a Robert Sánchez 
con un potente disparo desde 
fuera del área, pero una falta 
previa del centrocampista se-
negalés sobre un jugador del 
Chelsea fue detectada por el 
sistema de revisión, lo que impi-
dió la celebración del empate.

En los minutos finales, el por-
tero español Robert Sánchez 
emergió como el héroe de la 
noche al evitar el gol del Tot-
tenham en el minuto 89, cuan-
do detuvo un potente disparo 
de Son Heung-min que podría 
haber cambiado el destino del 
encuentro.

Con esta victoria, el Chel-
sea se recupera de la derrota 
sufrida en el derbi contra el 
Arsenal (1-0) antes del parón 
internacional, y demuestra su 
capacidad de reponerse a las 
adversidades. Mientras tanto, 
el Tottenham, que también lle-
gó al parón con una derrota 
en otro derbi londinense, esta 
vez ante el Fulham, ha dejado 
escapar puntos valiosos en sus 
últimos cuatro partidos de liga, 
sumando solo uno de los 12 po-
sibles.

A pesar de las dificultades, 
el Chelsea se mantiene firme 
en su objetivo de clasificar a 
la Champions League, mientras 
que el Tottenham debe urgen-
temente encontrar soluciones 
para revertir su mala racha y 
salir de la zona media-baja de 
la tabla.

FACTOR

MONTERREY.- La Sulta-
na del Norte vive un 
clima tenso debido a 

la creciente controversia inter-
na en Rayados. El equipo está 
sumido en un conflicto que tiene 
a su entrenador, Martín Demi-
chelis, bajo presión tanto de los 
jugadores como de la directiva. 
Desde el vestuario, las tensio-
nes no cesan, y los recientes 
enfrentamientos entre el técni-
co argentino y algunas figuras 
clave del plantel, como Sergio 
Canales, han dejado huella. 
De hecho, se reveló que la dis-
cusión entre ambos derivó en 
una situación insólita: Canales 
terminó lesionado tras golpear 
una puerta en medio de la dis-
cusión.

Sin embargo, este no es el 
único frente que Demichelis tiene 

que lidiar. La directiva del club 
también ha comenzado a hacer 
movimientos en las sombras, y la 
salida del estratega argentino 
parece inminente. En lo que pa-
rece ser una jugada calculada 
desde hace meses, la dirigen-
cia de Rayados ya tiene listo el 
reemplazo. El hombre elegido 
para asumir el timón de la nave 
regia es nada menos que Julen 
Lopetegui, un reconocido técnico 
español que actualmente se en-
cuentra libre y listo para asumir 
la dirección técnica del Mon-
terrey en cuanto se concrete el 
cese de Demichelis.

Lo curioso de esta transición 
es que el vínculo entre Lope-
tegui y Rayados no es casual. 
Según diversas fuentes, el pre-
sidente del Consejo de Admi-
nistración de Rayados, Manuel 
Filizola, confió en el estratega 
español como asesor desde 

hace varios meses. Fue Lope-
tegui quien, incluso, sugirió la 
contratación de figuras de re-
nombre, como el defensor Ser-
gio Ramos, y también jugó un 
papel clave en la llegada de 
otros españoles, como Oliver 
Torres. Esta relación estrecha 
entre Filizola y Lopetegui ha 
dado frutos, y ahora el técnico 
de 58 años será el encargado 
de dirigir al equipo más gran-
de del norte de México.

El acuerdo ya está cerrado, 
y el contrato que se le ha ofre-
cido a Lopetegui es, sin lugar 
a dudas, el más lucrativo de la 
Liga MX. Con un salario de 5 
millones de dólares anuales, el 
exentrenador del Sevilla FC no 
solo superará a su antecesor, 
Demichelis, sino que también se 
convertirá en el técnico mejor 
pagado de todo el fútbol mexi-
cano, desbancando a otros en-

trenadores de renombre como 
André Jardine.

La única incógnita que queda 
por resolver es la fecha exacta 
en la que Demichelis dejará su 
puesto al frente de Rayados. 
Aunque no se ha confirmado 
oficialmente, la directiva regia 
tiene como objetivo que Lope-
tegui asuma el mando antes del 
Mundial de Clubes 2025, don-
de el club de Monterrey tiene 
grandes aspiraciones de brillar 
en el escenario internacional.

Con esta apuesta, Rayados 
busca consolidarse como uno 
de los clubes más poderosos no 
solo de México, sino de toda 
América, y Lopetegui será el 
encargado de llevar al equipo 
a nuevas alturas, con la expec-
tativa de resultados inmediatos 
y el anhelo de un título interna-
cional que refuerce la ambición 
del club regiomontano.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- El Club 
Querétaro, uno de los equipos 
más polémicos de la Liga MX, 
ha sido puesto a la venta por su 
actual dueño, Grupo Caliente, 
con un precio establecido en 35 
millones de dólares. Esta movi-
da, que ha generado gran re-
vuelo en el ámbito futbolístico, 
responde a las acciones de la 
FIFA en contra de la multipro-
piedad en el fútbol mundial, un 
fenómeno que afecta a varias 
ligas, incluyendo la mexicana.

Desde que Grupo Calien-
te adquirió el Querétaro en 
2020, la propiedad del equipo 
ha estado bajo el mismo grupo 
que posee a Xolos de Tijuana y 
Dorados de Sinaloa en la Liga 
Expansión MX. Sin embargo, la 
reciente presión de la FIFA so-
bre la multipropiedad y la con-
troversia generada en torno a 
las franquicias que pertenecen 
al mismo dueño, ha llevado a 
los directivos de Caliente a po-
ner en venta a los Gallos Blan-
cos, buscando un comprador 
que cumpla con las condiciones 
necesarias y sea capaz de sol-
ventar el monto requerido.

El precio de 35 millones de 
dólares, según fuentes cercanas 
al club, está orientado a acele-
rar el proceso de venta, y de 
paso, permitir que la franquicia 
pase a manos de alguien que 
pueda garantizarle estabili-
dad financiera y deportiva. 
Esta decisión viene después de 
lo ocurrido con León y Pachuca 
en el pasado Mundial de Clu-
bes, donde la FIFA excluyó al 
Club León del certamen debi-
do a que compartía la misma 
propiedad con Pachuca, parte 
del Grupo Pachuca, liderado 
por los hermanos Martínez. 

Este escándalo dejó claro que 
las regulaciones internacionales 
serán cada vez más estrictas 
para evitar que un mismo due-
ño controle varias franquicias 
dentro de la misma liga.

¿Qué cLubes de LA LigA 
exPAnsión mx PodríAn 
AdQuirir LA frAnQuiciA?

Varios equipos de la Liga Ex-
pansión MX, que es la segunda 
categoría del fútbol mexicano, 
han expresado interés en la 

posible adquisición de la fran-
quicia de Querétaro. Entre los 
clubes que podrían levantar 
la mano figuran equipos como 
Atlético Morelia (actualmente 
conocido como Monarcas), Ce-
laya y Atlante, todos con una 
base de seguidores sólida y 
con potencial para dar el salto 
a la Liga MX. De igual manera, 
se habla de la posibilidad de 
que inversionistas privados o in-
cluso gobiernos estatales, como 
el de Veracruz, puedan estar 

en conversaciones para adqui-
rir el club.

Lopetegui tomará el mando de Rayados: 
será el mejor pagado de la Liga MX

Chelsea recupera el cuarto 
lugar de la Premier League 

tras triunfo ante el Tottenham

Grupo Caliente pone precio a Querétaro en la Liga MX: ¿Qué 
equipos de Expansión MX podrían adquirir la franquicia?

¡El rey de la zona! Todos los títulos del América en Concacaf
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En “playoff” de la liga de 
softbol “Bola Puesta”

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- La liga de 
softbol “Bola Puesta” llegó a 

su etapa de “playoff”; por ello 
desde la tarde de este pasa-
do miércoles arrancaron los 
partidos correspondientes a di-
cha serie, donde en un primer 
juego, les tocó ver acción a los 
representantes de los equipos 

Taller Salinas, y Pericos.
El campo Aurrera recibió 

tanto a jugadores como aficio-
nados, quienes atestiguaron el 
desarrollo de este emociónate 
encuentro, allí ambas novenas 
sacaron la casta, con todo y 
eso, finalmente la victoria fue 
cantada a favor de los del Ta-
ller Salinas.

Tras marcador final en la 
pizarra de 25 carreras con-
tra 20, Mayelo Ortega fungió 
como pitcher ganador, en tanto 
a Juan Osoria le tocó cargar 
con la derrota. De esta mane-
ra se jugó este primer juego de 
“playoff” entre estos dos equi-
pos, en el cual Taller Salinas lle-
va una pequeña ventaja sobre 
los Pericos.

En la liga de futbol máster 
Oro

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Tres 
emocionantes partidos 
correspondiente a la jor-

nada 4 de la liga de futbol 
máster oro de 50 años y más 
se jugaron la noche del pasado 

martes en la cancha de la Uni-
dad Deportiva.

Iniciando acciones deportivas 
los representantes de los equi-
pos Toros y Cachorros en emo-
cionante encuentro, en el cual 
los audaces Cachorros se impu-
sieron ante el rival por marca-
dor de 1 gol contra 0, en tanto 
los Marginados y Autónomos 
empataron a 1 tanto.

Y finalmente el conjunto del 
Brasil y el Peñarol concluyeron 
partido con empate a 0 goles; 
cabe destacar que con estos 
resultados, la tabla de las es-
tadísticas sufrió algunos cam-
bios en cuanto a los numeritos 
se refiere; ya que los Margina-
dos continúan adueñándose del 
primer lugar con 8 puntos más 
5, le siguen muy de cerca los 

Autónomos con 7 más 1.
El tercer puesto, lo ocupa el 

Peñarol, con 5 puntos más 1, 
atrás de ellos, en la cuarta po-
sición se visualizan los Cacho-
rros, con 5 puntos menos 1, y 
finalmente en la quinta y sexta 
posición se encuentran Brasil y 
Toros; con 4 puntos menos 4 el 
primero en mención, y 2 menos 
2 el segundo.

En acciones del beisbol in-
fantil de 5 y 6 años

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Grandes 
emociones se desprendieron de 
encuentro de beisbol infantil, 
categoría 5 y 6 años, en el cual 
estuvieron enfrentándose los 
representantes de los equipos 
“Rangers” y “Blue Jays” de la 
villa de Agujita. 

La cita se dio en el parque 
Francisco del Bosque, allí am-

bas novenas pese a su corta 
edad sacaron la casta a lo lar-
go de las seis entradas de jue-
go, no obstante, finalmente los 
originarios de la villa de Agu-
jita se declararon ganadores, 
luego de contabilizar en la pi-
zarra final un marcador de 33 
carreras contra 22.

Fue al concluir el partido; 
cuando ambas novenas se des-
pidieron amigablemente en la 
raya con esa energía que carac-
teriza a la categoría más peque-
ña de la liga de beisbol infantil.

En el arranque de los “pla-
yoff” de la “Bola Puesta”

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Desde la 
tarde del pasado miércoles, 
arrancó la serie de “playo-
ff” en lo que respecta a las 
acciones de la liga de softbol 
“Bola Puesta”, donde el equipo 
Sedelac doblegó en el primer 
juego de la serie a su similar, 
los Chicos.

Por lo que el campo Aurrera 
fue testigo de este gran juego 
de pelota, allí ambas novenas 
se enfrascaron en tremendo 
duelo deportivo, lo que provo-
có que la afición disfrutara al 
máximo este primer partido de 

“playoff”.
Y del cual lograron asegu-

rar el triunfo el conjunto del 
Sedelac por marcador final de 
10 carreras contra 5. Edgar 

González defendió al equipo 
ganador desde la loma de los 
disparos; en tanto Lázaro Alva-
rado hizo lo propio por parte 
de los Chicos.

Así los resultados 
de la jornada 4

“Blue Jays” dominan a “Rangers”

Taller Salinas supera a Pericos

Sedelac doblega a los Chicos
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Lo recaudado en el jue-
go entre Saraperos contra 
Sultanes se destinará a ha-
bilitar un espacio para la 
atención de personas con 
Espectro Autista

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- El 
director general del DIF 
municipal, Roberto Cár-

denas Zavala, recordó que este 
sábado 5 de abril en el parque 
Francisco I. Madero se llevará 
a cabo el Juego con Causa 2025 
entre Saraperos de Saltillo con-

tra Sultanes de Monterrey, que 
impulsa el alcalde Javier Díaz 
González y la presidenta hono-
raria del organismo Luly López 
Naranjo. 

Cárdenas Zavala apuntó que 
lo recaudado en esta actividad 
se destinará a la habilitación de 
un espacio en la Unidad Básica 
de Rehabilitación de la colonia 
Bellavista y que servirá para 
atender a personas con Espec-
tro Autista. 

“Queremos recordar a toda 
la ciudadanía de este gran jue-
go de beisbol, para que asistan 
y se diviertan en familia y, ade-
más, tengan la oportunidad de 
apoyar las causas que impulsa 
el DIF Saltillo a favor de las 
personas que más lo necesi-
tan”, detalló Roberto Cárdenas.

El funcionario recordó que 
el Juego con Causa será a las 
6:00 de la tarde y el acceso será 
a través de un kilo de ayuda o 
con boletos que ya están dispo-
nibles en el DIF Saltillo, en el 
Gimnasio Municipal y en las 
taquillas del estadio, con un 
costo de 50 pesos.

A nombre de Luly López Na-
ranjo, presidenta honoraria del 

DIF Saltillo, Cárdenas Zava-
la reiteró el agradecimiento al 
Club de Beisbol Saraperos por 
participar de manera activa en 
estos proyectos que van enca-
minados a mejorar la calidad de 
vida de la ciudadanía. 

Agregó que el trabajo coor-
dinado entre gobierno, iniciati-
va privada y organizaciones de 
la sociedad civil permite me-
jores resultados y llegar a más 
sectores de la población para 
brindarles apoyo.

Este sábado es el Juego con Causa del DIF Saltillo

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- Este 
jueves se llevó a cabo la se-

sión de instalación del Comité 
de Recepción para la Presea 
Saltillo 2025, donde además 
se trabajó la propuesta de la 

convocatoria que se dará a co-
nocer los últimos días del mes 
de abril.

Francisco Saracho Navarro, 

secretario del Ayuntamien-
to, mencionó que se trata del 
máximo reconocimiento que 
el Municipio otorga a personas 
físicas o morales cuya labor, 
obra o servicios prestados a 
la comunidad, los distingan y 
sean relevantes para la socie-
dad saltillense.

En este sentido, dijo, se tra-
baja para presentar la convo-
catoria en sesión de Cabildo 
para su aprobación y posterior 
publicación.

Asimismo, se llevó a cabo la 
sesión para instalar la Comi-
sión de Recepción para el Pre-
mio a la Protección del Medio 
Ambiente en su edición 2025, 
además de la propuesta de for-
ma y términos de la convoca-
toria que deberá de expedirse.

Este premio busca recono-
cer a personas, instituciones u 
organizaciones públicas o pri-
vadas que impulsen acciones a 
favor del medio ambiente y la 
naturaleza en el municipio.

También sesionó la Comi-

sión para el otorgamiento del 
Galardón Zapalinamé al Ser-
vicio Público Municipal 2025, 
donde revisaron las propuestas 
recibidas para después votar 
para decidir a las o los ganado-
res.

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- La Uni-
versidad Autónoma de Coahuila 
(UAC) está tomando medidas 
activas para combatir uno de los 
problemas de salud más graves 
de la sociedad actual: el sobre-
peso y la obesidad. En palabras 
de su rector, Octavio Pimentel, 
la institución ha implementado 
programas enfocados en el de-
porte de alto rendimiento y la 
activación física, con el objetivo 
de mejorar la calidad de vida de 
sus estudiantes y académicos.

Durante una reciente rueda de 
prensa, Pimentel destacó que el 
sobrepeso y la obesidad son fac-
tores de riesgo importantes para 
diversas enfermedades crónicas, 
lo que ha generado una preocu-
pación creciente en la comuni-
dad universitaria. En respuesta 
a esta problemática, la UAC ha 
puesto en marcha una serie de 
actividades físicas dirigidas tan-
to a estudiantes como a personal 
académico, con el propósito de 
promover hábitos saludables 
dentro de la institución.

El rector enfatizó que, más 
allá de ser una simple actividad 
recreativa, el deporte de alto ren-
dimiento juega un papel crucial 
en la formación integral de los 
estudiantes. “El deporte no solo 
mejora la condición física, sino 
que también favorece la salud 

mental y el desarrollo de habi-
lidades sociales, de liderazgo y 
trabajo en equipo, que son esen-
ciales en la vida profesional”, 
comentó Pimentel.

Además de los programas de 
alto rendimiento, la UAC ha pro-
movido una serie de iniciativas 
de activación física accesibles 
para toda la comunidad univer-
sitaria. Estas incluyen clases de 
ejercicio en grupos, caminatas, 
carreras recreativas y activida-
des extracurriculares que fomen-
tan la participación activa de los 
estudiantes y el personal acadé-
mico. El rector señaló que estas 
acciones están alineadas con las 
políticas de salud pública que 
buscan frenar el creciente núme-
ro de personas afectadas por el 
sobrepeso.

La implementación de estas 
acciones no solo responde a una 
preocupación por la salud, sino 
también a la misión educativa de 
la universidad. Según Pimentel, 

“el bienestar físico y emocional 
de nuestra comunidad es un pi-
lar fundamental para asegurar 
que los estudiantes tengan el 
mejor rendimiento académico”. 
La universidad busca, a través 
del ejercicio regular, mejorar el 
desempeño de los estudiantes en 
sus estudios y en otras áreas de 
su vida.

La comunidad universitaria ha 
recibido de manera positiva estas 
iniciativas, ya que han permitido 
la integración de los estudiantes 
en espacios saludables y de con-
vivencia. Muchos de ellos han 
expresado que estas actividades 
contribuyen significativamen-
te a reducir el estrés académico 
y mejorar su estado físico. De 
acuerdo con testimonios de estu-
diantes, la UAC ha logrado crear 
una cultura de bienestar que pro-
mueve hábitos saludables entre 
sus miembros.

Por último, Octavio Pimentel 
reiteró que la Universidad Au-
tónoma de Coahuila continuará 
con sus esfuerzos para ofrecer 
más opciones de activación físi-
ca y deporte de alto rendimiento, 
con el fin de hacer frente a los 
desafíos que representa el sobre-
peso y la obesidad. La universi-
dad, señaló el rector, continuará 
siendo un ejemplo de compro-
miso social y salud integral, po-
niendo siempre en primer plano 
el bienestar de su comunidad.

Aprueba Comisión convocatoria para la Presea Saltillo 2025

La UAdeC impulsa el combate al sobrepeso y la obesidad 
mediante el deporte de alto rendimiento y la activación físicaHéctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- A pesar 
de las amenazas del presiden-
te de Estados Unidos, Donald 
Trump, respecto a la relación 
comercial entre México y su 
país, Coahuila continúa des-
tacándose como un destino 
privilegiado para la inversión 
extranjera. La estabilidad, se-
guridad y competitividad del 
estado han sido factores clave 
que han permitido la llegada 
de nuevas empresas y la gene-
ración de empleos en diversas 
industrias.

En una reciente declara-
ción, Blas Flores González, 
jefe de gabinete y de proyec-
tos estratégicos de Coahuila, 
destacó que el estado sigue 
siendo un punto de atracción 
para las empresas debido a su 
entorno seguro y competitivo. 
Según Flores González, los 
esfuerzos del gobierno Es-
tatal para mantener un clima 
de estabilidad han sido funda-
mentales para que los inver-
sionistas sigan apostando por 
Coahuila.

“El modelo de desarrollo 
económico que hemos im-
pulsado en Coahuila ha dado 
resultados positivos. La segu-
ridad y la competitividad nos 
han permitido fortalecer nues-
tra economía y atraer nuevos 
proyectos de empresas nacio-

nales e internacionales”, ex-
plicó el funcionario. Este tipo 
de proyectos son clave para el 
crecimiento del estado, y las 
empresas reconocen la renta-
bilidad de instalarse aquí, ya 
sea en sectores como la ma-
nufactura, la industria auto-
motriz, o la tecnología.

La llegada de nuevas em-
presas ha contribuido signi-
ficativamente a la creación 
de empleos en la región, lo 
que a su vez ha mejorado la 
calidad de vida de miles de 
familias coahuilenses. A pe-
sar de los retos económicos 
a nivel mundial, como la in-
certidumbre provocada por 
la pandemia y las tensiones 
internacionales, Coahuila ha 
logrado mantenerse como un 
bastión de crecimiento en el 
norte de México.

El gobierno de Coahuila ha 
logrado, a través de una serie 
de reformas y políticas públi-
cas, mejorar la infraestructura 
y el acceso a servicios bási-
cos, lo que ha hecho que el 
estado sea aún más atractivo 
para las inversiones. Además, 
se han implementado inicia-
tivas que fomentan la educa-
ción técnica y la capacitación 
de la mano de obra, lo cual es 
vital para cubrir las demandas 
de las nuevas empresas que se 
instalan en la región.

Aunque las amenazas ex-
ternas puedan generar incerti-
dumbre, el clima de seguridad 
y las políticas proactivas del 
gobierno Estatal han dado a 
Coahuila la oportunidad de 
seguir siendo un actor clave 
en la economía nacional. Esto 
también refleja la resiliencia 
del estado ante adversidades 
internacionales.

Finalmente, la continua lle-
gada de inversiones y gene-
ración de empleo no solo re-
salta el potencial económico 
de Coahuila, sino también el 
compromiso del gobierno Es-
tatal con el desarrollo sosteni-
ble. Con una estrategia clara 
y bien ejecutada, Coahuila si-
gue posicionándose como uno 
de los Estados más competi-
tivos del país, a pesar de las 
dificultades que puedan surgir 
a nivel global.

Coahuila atrae más inversiones a pesar de amenazas externas
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FACTOR

TORREÓN, COAH.- Este 
jueves cerca de 150 trabaja-
dores de la Dirección de Ser-
vicios Públicos acudieron al 
Bosque Venustiano Carranza a 
realizar acciones de poda, pin-
tura, barrido, mantenimiento 
del área de juegos, así como 
de las líneas del sistema de rie-
go, tubería o aspersores, estos 
últimos se atienden de manera 
constante debido a que llegan 
a taparse o son dañados por los 
visitantes.

Fernando Villarreal Cuéllar, 
director de la dependencia, 
dijo que por indicaciones del 
alcalde Román Alberto Ce-
peda González, se trabaja de 
manera permanente para que 
las 20 hectáreas del bosque se 
encuentren en buenas condicio-
nes y que los visitantes pasen 
una experiencia agradable.

Mencionó que fueron reha-
bilitados al 100 por ciento los 
baños, los cuales son gratuitos 
y están a cargo de personal de 
la Ola, quienes lo mantienen 
limpio en beneficio de los visi-
tantes.

Asimismo, dijo que se cam-
biaron los bebederos, se han 
repuesto 300 árboles y se man-

tiene la reforestación constante 
en este espacio, “contamos con 
un total de 3 mil 300 árboles en 
el Bosque Venustiano Carranza 
y continuamente estamos cui-
dando de cada uno de los ejem-
plares”. 

Resaltó que el Bosque 
Venustiano Carranza se en-
cuentra abierto las 24 horas por 
lo que la presencia de brigadas 
de limpieza con La Ola, así 
como del apoyo de Seguridad 
Pública con rondines, es per-
manente.

También dijo que con el 
apoyo de Salud Municipal se 
realizan fumigaciones para evi-
tar la aparición del mosquito 
transmisor del Dengue, y de 
la mano con Plazas y Merca-

dos se ha apoyado el tema de 
los establecimientos que están 
dentro del lugar para que sean 
más ordenados al momento de 
tirar su basura, colocándola en 
los lugares correspondientes 
para evitar la proliferación de 
fauna nociva. 

Por otro lado, el director hizo 
un llamado a la ciudadanía 
para cuidar este espacio públi-
co que es uno de los pulmones 
de Torreón, “es importante que 
entre sociedad y gobierno tra-
bajemos juntos por mantener 
estas áreas limpias y en orden, 
el Bosque Venustiano Carranza 
es de todos, es un lugar emble-
mático de nuestra ciudad y de 
recreación para toda la fami-
lia”, concluyó.

FACTOR

TORREÓN, COAH.- Con el 
objetivo de verificar que los 

yonkes operen dentro del mar-
co legal y asegurar que las auto-
partes en circulación no tengan 
un origen ilícito, autoridades 

de los tres órdenes de gobierno 
realizaron un operativo conjun-
to en estos establecimientos

El director de Inspección y 

Verificación, Pablo Fernán-
dez Llamas, destacó que estas 
acciones forman parte del eje 
“Seguridad y Orden” de la Ad-
ministración Municipal enca-
bezada por el alcalde Román 
Alberto Cepeda González.

Dijo que en estos casos 
se verifican una serie de re-
quisitos como la licencia de 
funcionamiento o el refrendo 
correspondiente, certificados 
de fumigación en caso de apli-
car, extintores, señalética de 
emergencia, medidas de pro-
tección civil, seguro de daños a 
terceros y facturas de origen de 
materiales, según sea el caso.

“Con estas acciones damos 
cuenta de que en materia de 

seguridad se trabaja con el fir-
me compromiso de mantener el 
orden y la legalidad en nuestro 
municipio”, señaló el funciona-
rio.

Asimismo, hizo un llama-
do a la ciudadanía a colaborar 
con las autoridades reportando 
cualquier actividad ilícita o ne-
gocios que operen fuera de la 
ley.

Los reportes pueden realizar-
se de manera anónima a través 
del 073, o las redes sociales ofi-
ciales de la dependencia: Ins-
pección y Verificación Torreón.

Finalmente, Fernández Lla-
mas destacó que el gobierno 
Municipal reafirma su compro-
miso de garantizar la seguridad 
de las familias y mantener una 
ciudad ordenada y en legalidad, 
trabajando de manera coordi-
nada con las distintas corpo-
raciones para asegurar que los 
comercios operen conforme a 
la normatividad vigente.

En el operativo conjunto par-
ticipó también la Dirección de 
Seguridad Pública Municipal 
(DSPM) y el Mando Único.

Realizan mantenimiento integral al 
Bosque Venustiano Carranza

Operativos en yonkes son para garantizar la legalidad en la comercialización de autopartes

Medio Ambiente y LALA realizan
reforestación en el Manto de la Virgen
FACTOR

TORREÓN, COAH.- En el 
marco del Plan de Arborización 
2025, la Dirección General de 
Medio Ambiente (DGMA) de 
Torreón en colaboración con 
Fundación LALA, llevó a cabo 
una jornada de reforestación 
en el Manto de la Virgen.

Marcelo Sánchez Adame, 
director de la dependencia, 
dijo que esta actividad forma 
parte de las acciones que la 
Administración Municipal en-
cabezada por el alcalde Román 
Alberto Cepeda González está 
llevando a cabo para promover 
una ciudad más verde y soste-
nible, con el objetivo de mejo-
rar la calidad del aire y mejorar 
los espacios verdes de Torreón.

Durante la jornada de refo-
restación se plantaron un total 

de 20 árboles, seleccionados 
para adaptarse a las condicio-
nes del clima local y mejorar 
las áreas verdes de la ciudad. 

Las especies plantadas fue-
ron mezquite, huizache, lágri-
ma de San Pedro y rosa laurel.

“Esta actividad es parte de 
una serie de acciones compro-
metidas para mejorar la calidad 
del aire y fomentar una ciudad 

más verde y sostenible en la 
que todos los habitantes se be-
neficien de un entorno limpio 
y saludable”, destacó el titular.

Sánchez Adame resaltó que 
la actividad tuvo un gran éxito 
gracias al esfuerzo conjunto de 
las autoridades locales y la par-
ticipación activa de la ciudada-
nía. “Más de 40 voluntarios se 
unieron a la causa y trabajaron 
de la mano con los miembros 
de la dependencia”

Además, externó su agrade-
cimiento a la Fundación LALA 
por su colaboración en esta jor-
nada.

En ese sentido, el director 
destacó el compromiso de la 
Administración Municipal con 
la mejora de espacios verdes 
en Torreón y el cuidado del 
medio ambiente.

FACTOR

TORREÓN, COAH.- En 
lo que va del primer tri-
mestre del año, la Direc-

ción de Vialidad y Movilidad 
Urbana superó en más del 50 
por ciento el número de motoci-
clistas capacitados con relación 
al total de atendidos en 2024, a 
través del curso de Manejo De-
fensivo y Preventivo.

Se ha capacitado a mil 976 
personas de enero a marzo del 
presente año, y a 3 mil 286 el 
año pasado.

Luis Alberto Morales Cortés, 
director de la dependencia, ex-
plicó que el incremento en el 
número de capacitaciones se 
debe a que en la actual Admi-
nistración Municipal que enca-
beza el alcalde Román Alberto 
Cepeda González, se realizan 
dos sesiones diarias tres días a 
la semana, con la adecuación de 
reducir las horas para optimizar 
los tiempos y llegar a más gru-
pos.

“Se ha reducido el tiempo sin 
comprometer la calidad de la 
información, manteniendo un 

enfoque profesional en la im-
partición de los temas”.

Además, dijo que, aunque 
inicialmente estas capacitacio-
nes estaban dirigidas a moto-
ciclistas que cometían alguna 
infracción, con el objetivo de 
dotarlos de herramientas viales 
necesarias para mejorar su con-
ducción; la estrategia ha evolu-
cionado y ahora el personal de 
la dependencia realiza visitas 
a empresas y escuelas de edu-
cación media y media superior 
para ofrecer el curso.

“Generalmente acudimos a 
los lugares donde observamos 
que hay motociclistas para in-
vitarles al curso, sin embargo, 
ahora las empresas y escuelas 
nos lo solicitan”, señaló Mora-
les Cortés. 

Entre los planteles educativos 
visitados se encuentran el CE-
CyTEC, Cedva en La Partida, 
Cetis y 156 de La Joya; mien-
tras que en el sector empresarial 

se ha colaborado con Yazaki, 
Durakelo y El Huarichic. 

Asimismo, los cursos se han 
impartido en Centros Comu-
nitarios como el ubicado en 
Zaragoza Sur, Las Dalias y La 
Merced.

El director destacó que cerca 
del 30 por ciento de los motoci-

clistas que han tomado el cur-
so lo han hecho por voluntad 
propia, lo que demuestra el im-
pacto positivo de la iniciativa y 
la concientización sobre la im-
portancia de la Seguridad Vial 
en conductores de este tipo de 
vehículos.

Morales Cortés destacó que 

estas acciones están alineadas 
con los objetivos de la Admi-
nistración Municipal encabeza-
da por el alcalde Román Alber-
to Cepeda González, en materia 
de prevención y Seguridad Vial, 
priorizando la integridad de 
conductores y transeúntes en la 
ciudad.
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Se incendia recicladora de materialesSe incendia recicladora de materiales

FACTOR

SALTILLO, COAH.- Un hom-
bre de 50 años, originario de 
Nuevo León, perdió la vida 
mientras era trasladado a reci-
bir atención médica tras haber 
presentado un malestar mien-
tras viajaba por la carretera 
Monterrey-Saltillo. El occiso 
fue identificado como Ernes-
to, residente del ejido Paso de 
Guadalupe, quien se encontra-
ba a bordo de un vehículo Ford 
Fiesta cuando comenzó a sen-
tirse mal.

Según los primeros informes, 
ante la situación de emergencia, 
sus familiares solicitaron auxi-
lio en un retén ubicado a la en-
trada de Ramos Arizpe. A pesar 
de que el automóvil continuó 
su trayecto, una ambulancia de 
Protección Civil y Bomberos 
logró interceptarlo a la altura 
de la empresa VIC, en el parque 
industrial Santa María.

Lamentablemente, a pesar de 
los esfuerzos por estabilizar al 
hombre, los paramédicos solo 
pudieron confirmar su deceso 
en el lugar. Se presume que la 

causa de la muerte podría estar 
relacionada con la diabetes que 
padecía, aunque las autorida-
des de la Fiscalía General del 
Estado trasladaron el cuerpo al 
Servicio Médico Forense para 
realizar los estudios correspon-
dientes y determinar con exac-
titud la causa del fallecimiento.

El incidente resalta la impor-
tancia de actuar rápidamente 
ante cualquier signo de males-
tar durante un viaje, y las auto-
ridades continúan investigando 
las circunstancias precisas del 
deceso.

FACTOR

SALTILLO, COAH.- En la 
tarde de este jueves, se desató 
un incendio en la planta alta de 
una casa ubicada en la colonia 
Vista Hermosa, sobre la calle 
30, entre la Avenida Central y 
la Avenida Oriente, en el mu-
nicipio de Saltillo. El incidente 
afectó principalmente la planta 
alta de la vivienda, donde un 
hombre de 70 años, Don Fran-
cisco Almanza Torres, y su hija 
lograron salir ilesos gracias a la 
pronta intervención de los ve-
cinos.

Según testigos, el incendio 
pudo haber sido originado por 
un cortocircuito, ya que cerca 
de la vivienda hay una gran 
cantidad de cables que podrían 
haber causado el desperfecto. 
El fuego se propagó rápida-
mente, alcanzando muebles, 
ropa, madera y una estructura 
metálica ubicada en el lugar.

Afortunadamente, tanto Don 
Francisco como su hija pudie-
ron evacuar la casa sin sufrir 
lesiones, gracias a la ayuda de 
los vecinos, quienes también 
fueron los encargados de aler-
tar a las autoridades llamando 

al 911.
El Cuerpo de Bomberos de 

Saltillo respondió de manera 
inmediata al llamado de auxi-
lio. Al llegar al sitio, los bom-
beros lograron sofocar el in-
cendio y procedieron a enfriar 
la zona afectada para asegurar-
se de que no hubiera peligro de 
que el fuego se reavivara debi-
do a la alta temperatura de los 
materiales aún calientes.

Una vez controlada la situa-
ción, personal de Protección 
Civil y Bomberos realizó una 
inspección minuciosa en la vi-
vienda para determinar si exis-
tían riesgos estructurales y eva-
luar si la casa aún era habitable. 
Se informó que, tras la revisión, 
las autoridades estarán evaluan-
do las condiciones de seguridad 
de la estructura antes de dar un 
informe definitivo sobre la ha-
bitabilidad del lugar.

Se recomienda a la ciudada-
nía estar alerta ante posibles 
riesgos eléctricos y seguir las 
recomendaciones de seguridad 
para prevenir accidentes simi-
lares. Las autoridades conti-
núan monitoreando el área para 
garantizar que no existan más 
peligros.

Reportan a un hombre dentro de un 
auto en Carretera Monterrey-Saltillo

Se incendia domicilio 
en la Vista Hermosa

FACTOR

RAMOS ARIZPE, COAH.- 
La tarde de este jueves, se re-
gistró un incendio en una casa 
habitación ubicada en la calle 
Pino Silvestre 1021, en la co-
lonia Valle de Los Pinos, en el 
municipio de Ramos Arizpe. 
El siniestro se originó en una 
vivienda que albergaba una 
gran cantidad de materiales 
altamente inflamables, tales 
como madera, cartón, plástico 
y chatarra de electrodomésti-
cos, los cuales estaban alma-
cenados tanto en la cochera 
como en el techo de la casa.

A la llegada de los cuerpos 
de emergencia, se observó 
que el fuego había tomado 
fuerza debido a la presencia 
de estos materiales combusti-
bles, lo que dificultó la pronta 
contención del incendio. Sin 
embargo, los bomberos de 
Ramos Arizpe actuaron rápi-
damente, logrando controlar 
el fuego en un 85%.

Las tareas de sofocación 
continúan en la zona, con el 
objetivo de extinguir com-
pletamente las llamas y evitar 

que el incendio se propague a 
otras áreas cercanas. Afortu-
nadamente, no se reportaron 
personas lesionadas ni vícti-
mas fatales como resultado 
del siniestro. Las autoridades 
locales han señalado que la 
intervención rápida de los 
bomberos evitó que la situa-
ción fuera aún más grave.

Las autoridades informan 
que el incendio ha sido con-
trolado en gran medida, pero 
recomiendan a los habitantes 
de la zona mantenerse alerta y 
seguir las indicaciones de las 
autoridades hasta que se con-
firme que el peligro ha sido 

completamente neutralizado. 
También se ha hecho un lla-
mado a la población a evitar 
transitar por la zona mientras 
las labores de remoción y en-
friamiento continúan.

El hecho resalta la impor-
tancia de seguir las normas 
de seguridad en el almacena-
miento de materiales inflama-
bles en el hogar para prevenir 
incidentes como este. Los 
bomberos de Ramos Arizpe 
siguen trabajando en conjun-
to con otras dependencias de 
seguridad y emergencia para 
asegurar que el área esté com-
pletamente segura.

Se registra incendio en casa habitación en Ramos Arizpe
FACTOR

SALTILLO, COAH.- En 
respuesta a un incendio 
ocurrido en una recicla-

dora en la carretera antigua a 
Monclova, autoridades loca-
les, incluyendo la Dirección de 
Protección Civil y el H. Cuer-
po de Bomberos de Saltillo, 
están trabajando arduamente 
para controlar dos incendios 
simultáneos en distintas zonas 
de la ciudad.

Según Francisco Martínez 
Ávalos, titular de la Direc-
ción de Protección Civil, el 
incendio registrado en la zona 
cercana a “El Mimbre”, en el 

norponiente de la ciudad, ha 
movilizado a 110 elementos 
de diversas corporaciones, 
incluidos Bomberos Saltillo, 
brigadistas de la Secretaría de 
la Defensa Nacional, la Uni-
versidad Autónoma Agraria 
Antonio Narro, la Dirección 
de Medio Ambiente y Desa-
rrollo Sustentable, brigadas 
forestales y personal de em-
presas locales. Estos equipos 
están apoyados por 3 unidades 
de Bomberos y 3 pipas de agua 
para sofocar las llamas.

Afortunadamente, no se re-
portan personas lesionadas ni 
daños a las infraestructuras de 
las empresas cercanas al lugar 

del siniestro.
En cuanto al incendio en la 

recicladora ubicada sobre el 
bulevar Vito Alessio Robles, 
en los límites con el municipio 
de Ramos Arizpe, un total de 
diez elementos de Protección 
Civil y Bomberos están traba-
jando con el apoyo de dos pi-
pas para controlar y extinguir 
el fuego. No se han registrado 
personas lesionadas en este in-
cidente.

Se recomienda a la pobla-
ción evitar transitar por las 
áreas afectadas y seguir las 
recomendaciones de las auto-
ridades para garantizar la se-
guridad de todos.
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Trabajan Javier Díaz y Luly López por la protección de niñas y niñosTrabajan Javier Díaz y Luly López por la protección de niñas y niños

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- La titu-
lar de la Secretaría del Trabajo 
en Coahuila, Nazira Zogbi Cas-
tro, aclaró que la dependencia 
no tiene conocimiento oficial 
sobre paros laborales en ningu-
na empresa del sector automo-
triz en la entidad. En respuesta 
a las especulaciones sobre po-
sibles suspensiones de activi-
dades en diversas plantas de la 
región, Zogbi Castro subrayó 
que, hasta el momento, no ha 
recibido ninguna notificación 
formal al respecto.

Según la funcionaria, confor-
me a la Ley Federal del Trabajo, 
cualquier medida de paro debe 
ser acordada entre la empresa y 
el sindicato, con la obligación 
de notificar a la autoridad labo-
ral con una anticipación de tres 
o cuatro semanas. Esta norma-
tiva asegura que se sigan los 
procedimientos legales y que 
todas las partes involucradas 
tengan tiempo para negociar y 
cumplir con sus compromisos.

Además, Zogbi Castro deta-
lló que, en caso de un acuerdo 
de paro, este debe ser entregado 
a los tribunales laborales para 
su validación. Esta acción ga-
rantiza que el proceso se lleve 
a cabo conforme a la ley y en 

condiciones que protejan tanto 
los derechos de los trabajadores 
como los de los empleadores. 
En años anteriores, este tipo 
de acuerdos se realizaba en las 
juntas de conciliación y arbitra-
je, pero ahora corresponde a los 
tribunales laborales.

Sobre las versiones que 
apuntan a una posible suspen-
sión de actividades en la planta 
de Stellantis en Toluca, Zogbi 
Castro aclaró que la Secretaría 
del Trabajo de Coahuila no ha 
sido notificada oficialmente so-
bre esa medida. Si bien se han 
manejado rumores en torno a 
la situación en dicha planta, la 
funcionaria insistió en que no 
se trata de un hecho confirma-
do, especialmente en lo que 
respecta a la región de Coahui-
la.

En cuanto al resto de las ar-
madoras de autos que operan 
en el Estado, la titular de la 
Secretaría del Trabajo también 

indicó que no han recibido in-
formes sobre paros de labores o 
suspensiones de actividades en 
ninguna de estas instalaciones. 
Esto contrasta con los rumores 
que circularon en días recien-
tes, lo que llevó a la autoridad 
laboral a emitir una aclaración 
oficial.

Zogbi Castro recalcó la im-
portancia de que cualquier 
acuerdo relacionado con paros 
laborales sea supervisado por 
la autoridad para garantizar 
el cumplimiento de los com-
promisos acordados, que en 
algunos casos incluyen pagos 
a los trabajadores durante las 
suspensiones de actividades. 
Esta medida busca evitar mal-
entendidos y asegurar que los 
derechos de los empleados sean 
respetados.

Finalmente, la funcionaria 
invitó a los trabajadores y sin-
dicatos a seguir los procedi-
mientos establecidos por la ley 
para la resolución de cualquier 
conflicto laboral. La Secretaría 
del Trabajo se comprometió a 
mantener una vigilancia cons-
tante sobre la situación en el 
sector automotriz para asegurar 
que se cumpla con lo estable-
cido en la legislación laboral y 
que se respeten los derechos de 
todos los involucrados.

Desmiente rumores de paros en el sector automotriz de Coahuila

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- La di-
putada local Marimar Treviño 
presentó en el Congreso del 
Estado una nueva iniciativa 
legislativa enfocada en con-
cientizar a los jóvenes sobre 

los peligros de mezclar alcohol 
y conducción. La propuesta, 
dirigida principalmente a es-
tudiantes de secundaria, busca 
crear una cultura de respon-
sabilidad vial desde temprana 
edad, para reducir los índices 
de accidentes en los que se 

vean involucrados menores 
que consumen alcohol.

En su intervención, Trevi-
ño destacó que la prevención 
es clave para evitar tragedias. 
Según explicó, la idea es que 
los jóvenes aprendan desde 
las aulas sobre los riesgos del 

alcohol al volante, a través de 
programas educativos que les 
permitan reflexionar sobre las 
consecuencias legales, perso-
nales y sociales de sus decisio-
nes. “El objetivo es que, desde 
jóvenes, comprendan la grave-
dad de este comportamiento y 
lo eviten en su vida adulta”, 
señaló la legisladora.

Además, la diputada subrayó 
la importancia de involucrar a 
los padres de familia en este 
proceso. En su propuesta, tam-
bién se contempla un llamado 
a la responsabilidad parental 
para evitar que los menores 
tengan acceso a vehículos. Tre-
viño mencionó que muchos de 
los accidentes ocurren porque 
los padres facilitan sus auto-
móviles a los hijos, sin tomar 
en cuenta los riesgos que esto 
conlleva.

Treviño hizo hincapié en 
que, en caso de un accidente 
de tránsito, serán los padres o 
tutores quienes deberán res-
ponder legal y económicamen-
te por los daños causados. “Es 
fundamental que los padres 
entiendan que la seguridad de 
sus hijos no solo depende de 
las normas, sino de las deci-
siones que tomen en su hogar”, 
comentó la diputada.

La propuesta también con-

templa la creación de cam-
pañas informativas que se 
difundirían en las escuelas se-
cundarias, así como en otros 
espacios públicos frecuentados 
por jóvenes. Estas campañas 
estarían orientadas a explicar 
los efectos del alcohol en el 
organismo, la pérdida de capa-
cidad de reacción al conducir, 
y las implicaciones legales de 
conducir bajo los efectos del 
alcohol.

“Los jóvenes necesitan estar 
bien informados sobre las con-
secuencias de sus actos, y los 
padres también deben ser cons-
cientes de su rol en la preven-
ción”, afirmó Treviño, quien 
enfatizó que la medida busca 
reducir las estadísticas de acci-

dentes viales en donde se vean 
involucrados menores. Ade-
más, subrayó la importancia de 
crear conciencia en la sociedad 
sobre la corresponsabilidad 
que existe en la prevención de 
estos siniestros.

Finalmente, la diputada ex-
presó su confianza en que esta 
iniciativa será bien recibida en 
el Congreso, pues considera 
que los legisladores deben tra-
bajar en conjunto para generar 
leyes que protejan a las nuevas 
generaciones. La propuesta ha 
generado ya un amplio debate, 
y se espera que en los próxi-
mos días se realicen foros de 
discusión para enriquecer la 
iniciativa y, eventualmente, 
llevarla a su aprobación.

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- Luego del 
reciente anuncio de la suspensión 
de la producción de Stellantis en 
sus plantas en México, la industria 
automotriz del país enfrenta una si-
tuación incierta que podría generar 
importantes repercusiones labora-
les. Arturo Reveles Márquez, pre-
sidente de la Cámara Nacional de 
la Industria de la Transformación 
Coahuila Sureste (CANACIN-
TRA), expresó su preocupación y 
adelantó que la organización se en-
cuentra en proceso de revisión con 
General Motors para entender los 
planes de la automotriz en relación 
con la crisis que atraviesa el sector.

El principal riesgo señalado por 
Reveles Márquez es la posible pér-
dida de más de 4 mil 500 empleos 
en todo el territorio mexicano de-
bido a los efectos de los impuestos 
arancelarios. Estos gravámenes, 
impuestos en los últimos meses, 
están afectando gravemente la 
competitividad de las empresas del 
sector, poniendo en riesgo no solo 
la producción, sino también los 
puestos de trabajo que dependen 
directamente de esta industria.

A pesar de la gravedad de la 
situación, Reveles Márquez acla-
ró que, hasta el momento, no hay 
información oficial sobre posibles 
recortes de personal ni sobre la 
interrupción en el pago de sala-

rios. Sin embargo, advirtió que la 
incertidumbre está generando pre-
ocupación en los trabajadores y en 
las autoridades locales, ya que la 
manufactura automotriz es uno de 
los sectores clave de la economía 
mexicana.

El presidente de CANACIN-
TRA subrayó la necesidad urgente 
de que las autoridades Federales y 
Estatales tomen cartas en el asun-
to para mitigar los efectos de los 
aranceles sobre las plantas auto-
motrices. Además, pidió una re-
visión a las políticas comerciales 
y fiscales que podrían estar influ-
yendo en la situación, sugiriendo 
que se busquen alternativas para 
mantener la estabilidad del empleo 
en el sector.

En cuanto a Stellantis, la com-
pañía ha informado que la suspen-
sión de producción obedece a una 
combinación de factores globales, 
incluidos los problemas de abaste-

cimiento de semiconductores, los 
cuales han afectado gravemente a 
la cadena de suministro en la in-
dustria automotriz mundial. No 
obstante, la medida ha generado 
incertidumbre sobre el futuro de 
la planta de Ramos Arizpe, en 
Coahuila, y otras instalaciones de 
la empresa en el país.

Por su parte, General Motors 
también se encuentra bajo el radar 
de la CANACINTRA, ya que po-
dría verse afectada por la misma 
crisis. Reveles Márquez mencionó 
que están en contacto con la auto-
motriz estadounidense para cono-
cer sus planes y evaluar el impacto 
de la situación en las operaciones 
que mantiene en México. Las auto-
ridades de Coahuila y otros estados 
con fuerte presencia automotriz 
temen que más empresas sigan el 
ejemplo de Stellantis si no se re-
suelven los problemas relaciona-
dos con los aranceles.

La situación es aún incierta, 
pero la industria automotriz se en-
frenta a uno de los momentos más 
complicados en años. En las próxi-
mas semanas se espera que las au-
toridades y los representantes del 
sector privado trabajen de manera 
conjunta para encontrar soluciones 
que garanticen la continuidad de 
las operaciones y, lo más impor-
tante, la protección de los empleos 
en un sector que sigue siendo vital 
para la economía mexicana.

Iniciativa de la diputada Marimar Treviño busca prevenir accidentes por alcohol y volante en menores

Industria automotriz en alerta ante suspensión de producción de Stellantis en México

Participa Saltillo en la Asam-
blea Nacional de la Red 
Mexicana de Ciudades Ami-
gas de la Niñez

Héctor Herrera / Factor

CIUDAD DE MÉXI-
CO.- Al participar en 
la XXXIX Asamblea 

Nacional “Infancia Segura: Fu-
turo Seguro” de la Red Mexi-
cana de Ciudades Amigas de la 
Niñez (RMCAN), el alcalde de 
Saltillo, Javier Díaz González, 
destacó que su gobierno traba-
ja todos los días para construir 
una ciudad que proteja, cuide e 
impulse a la infancia.

Acompañado por su esposa 
Luly López Naranjo, presiden-
ta honoraria del DIF Saltillo, 
y por Liliana Salinas Valdés, 
presidenta honoraria del DIF 
Coahuila y consejera honoraria 
de la Red, Díaz González men-
cionó que a 93 días de iniciar 
su gobierno se trabaja en total 
coordinación con el goberna-
dor de Coahuila, Manolo Jimé-

nez Salinas, y de la mano con 
la sociedad civil para garanti-
zar el acceso a los derechos de 
niñas y niños.

Señaló que en Saltillo se tra-
baja para llevar a cabo políticas 
públicas que beneficien de ma-
nera directa a la niñez a través 
de diversos proyectos, como el 
programa “Activa Tu Parque”, 
con el que se transformarán 
40 espacios públicos en cen-
tros vivos de cultura, deporte y 
comunidad con el apoyo de la 
iniciativa privada.

“Esto para que las niñas y 
niños puedan realizar diferen-
tes actividades cuando regre-
sen de su escuela. A través de 
la recuperación de espacios 
públicos, podemos fortalecer 
el tejido social y familiar. Y 
tenemos además “La Ruta Más 
Creativa” que también llega a 
espacios públicos, con la que se 
da impulso y proyección a los 
artistas urbanos”, dijo.

Javier Díaz mencionó que 
Saltillo destaca por tener bue-
nos indicadores en seguridad, 

competitividad, formalidad 
laboral y escolaridad, lo que 
contribuye a que niñas y ni-
ños tengan la oportunidad de 
prepararse académicamente y 
tener un buen empleo bien re-
munerado en la ciudad o inclu-

so hasta fuera del país. 
El alcalde de Saltillo informó 

también la implementación del 
programa “Colonias al 100”, 
una estrategia que involucra 
a más de diez dependencias 
municipales, ofreciendo desde 

servicios básicos y alumbrado 
hasta actividades culturales, 
deportivas y de prevención del 
delito en una colonia en espe-
cífico, lo que se traduce en un 
mejor espacio para vivir para 
niñas y niños.

Díaz González señaló que 
con el respaldo de su esposa 
Luly López Naranjo, el DIF 
Saltillo salió a las colonias, ba-
rrios y ejidos para acercar sus 
servicios a la gente.

“Porque nos dimos cuenta de 
que quienes más necesitan, son 
a quienes más se les dificulta el 
acceso a las instalaciones, y por 
ello el DIF sale de las oficinas y 
las niñas y niños tienen la opor-
tunidad de acceder a servicios 
y programas que mejoran sig-
nificativamente su calidad de 
vida”, refirió.

El presidente municipal de 
Saltillo dio a conocer que se 
arrancará una campaña del cui-
dado del agua con el objetivo 
de generar conciencia de que 
todas las acciones que se hagan 
repercuten en el presente y fu-

turo de las niñas y niños.
“Las infancias merecen ciu-

dades que las protejan, las es-
cuchen y las incluyan, y Sal-
tillo está comprometido con 
esa visión, por ello es un ho-
nor participar en esta XXXIX 
Asamblea Nacional de la Red 
Mexicana de Ciudades Amigas 
de la Niñez, un esfuerzo colec-
tivo que nos convoca a trabajar 
desde lo local por los derechos 
de nuestras niñas, niños y ado-
lescentes”, dijo.

Javier Díaz agradeció ade-
más al presidente de la Red, 
Marco Antonio Bonilla, por el 
liderazgo que ha mostrado al 
frente de este espacio, donde 
convergen ya 300 municipios 
gobernados por distintas fuer-
zas políticas, pero unidos por 
un mismo objetivo: reconocer 
a niñas, niños y adolescentes 
como titulares de derechos, con 
capacidad de goce de los mis-
mos, de conformidad con los 
principios de universalidad, in-
terdependencia, indivisibilidad 
y progresividad.


